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Считать вместе
   СОБЫТИЕ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В новых регионах России созда-
дут контрольно-счетные палаты. 
Ростовская область поделилась 
опытом с ЛНР и ДНР.

В донской столице состоялось за-
седание отделения совета контроль-
но-счетных органов при Счетной 
палате РФ в Южном федеральном 
округе, куда впервые пригласили 
представителей ДНР и ЛНР.

– Я благодарен за то, что Рос-
товская область взяла на себя роль 
координатора в Южном федераль-
ном округе. Сегодня с учетом того, 

что к нам присоединились соседи, ставшие составной частью 
Российской Федерации, очень важно адаптировать для этих 
регионов систему контрольных функций, которая существует 
в нашей стране, – рассказал журналистам замполпреда прези-
дента России в Южном федеральном округе Владимир Гурба.

Речь идет о более эффективном использовании финансовых 
средств и достижении необходимых социальных показателей.

– В рабочем режиме пообщались с нашими коллегами из 
Донецка и Луганска, что называется, пошагово показали 
набор инструментов, который есть для создания контроль-
но-счетных органов в новых регионах и скорейшей их инте-
грации, – отметил председатель Контрольно-счетной палаты 
Ростовской области Валерий Хрипун.

По аналогичному пути пошли в 2014 году, когда помогали 
освоиться Крымской и Севастопольской счетным палатам. 
Сейчас это полноценные органы финансового контроля, 
которые работают над повышением эффективности исполь-
зования бюджетных средств.

– Мы рассмотрели еще одну важную тему, которая ка-
сается контроля местных бюджетов. Достаточно сказать, 

что в 2021 году в Ростовской области на 
муниципальный уровень ушел 131 млрд 
рублей, а это более 50% регионального 
бюджета. Конечно же, это требует контро-
ля. Сейчас существует несколько вариан-
тов, – объяснил прессе Валерий Хрипун.

В новых реалиях важно идти по плану, 
утверждаемому федеральной Счетной 
палатой, уверен заместитель руководите-
ля аппарата Счетной палаты Российской 
Федерации Евгений Лисютин.

– Как раз сейчас планы проходят ста-
дию утверждения, с учетом сложивших-
ся внешних обстоятельств они требуют 
дополнительного внимания и контроля, 
– заявил Евгений Лисютин.

Кстати, Валерия Хрипуна переизбрали 
председателем отделения Совета кон-
трольно-счетных органов в ЮФО на но-
вый срок полномочий.

   ИНФРАСТРУКТУРА

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Сразу несколько крупных игроков 
рынка хотят поставлять в Ростов-
скую область электробусы,  
появятся на Дону и новые речные 
судна. Будущее решалось  
в московском Гостином Дворе,  
где провели международный  
форум «Транспорт России».

Большой выбор
Традиционно на этой площадке 

обсуждаются ключевые события 
года в сфере транспорта, опреде-
ляющие развитие всего комплек-
са страны. В этом году в повестке 
особое место уделили вопро-
сам преодоления санкционного 
давления, импортозамещения и 
технологического суверенитета 
российского транспорта.

На меж д у народный фору м 
донская делегация отправилась с 
особой миссией, рассказал «Мо-
лоту» официальный представи-

тель регионального минтранса 
Алексей Зотьев.

– По федеральной программе 
в следующем году Ростовская 
область должна получить 40 
электробусов для Ростова, Таган-
рога и Волгодонска и запустить 
14 зарядных станций, поэтому 
поставщики уже выходят на нас, 
предлагают ознакомиться с их 
подвижным составом, – уточнил 
Алексей Зотьев.

В донской столице уже доволь-
но успешно тестируют электро-
бус КамАЗа. Шанс появится и у 
других моделей, которые «БКМ 
Холдинг» хочет поставлять в ре-
гион из соседнего государства. 

С новым маршрутом
Говорили на международном 

форуме «Транспорт России» и 
о строительстве ветки трамвая 
в Западном жилом массиве, а 
именно в Левенцовском микро-
районе. Сейчас разрабатывается 
необходимая документация по 
планировке. По данным ростов-
ской мэрии, понадобится еще 
внести поправки в генеральный 
план города. Уже в январе 2023 
года специалисты намерены на-
чать строительство.

Также на Дону решили вос-
становить регулярное водное 
сообщение, отметил в беседе с 
«Молотом» Алексей Зотьев.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Ирина Рукавишникова,  
сенатор от Ростовской области

Многие полученные  
патенты не работают  
на практике и являются  
«пустыми»
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Константин Рачаловский, глава 
донского минсельхозпрода

В новых реалиях  
приходится пересчитывать 
стоимость проектов,  
но ни один проект не закрыт
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Екатерина Солонуха,  
стилист

Задача дизайнера,  
выпускающего коллекцию 
одежды, – популяризация 
и монетизация
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Нам 105 лет!

на 1-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

691,44
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 6 месяцев, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа

Пассажирам Пассажирам 
повезётповезёт

кстати
В Гостином Дворе ростовские 
власти провели переговоры 
с ведущей компанией в обла-
сти разработки и интеграции 
интеллектуальных транспорт-
ных систем. Она поможет дон-
ской столице наладить интел-
лектуальную транспортную 
систему, отвечающую совре-
менным стандартам. Алексей 
Логвиненко уверен, что с ум-
ными системами передвиже-
ние по Ростову-на-Дону будет 
более удобным и комфортным.

факт

Фото из телеграм-канала главы администрации Ростова-на-Дону Алексея Логвиненко

Этот подвижной состав уже увидели в деле, когда донская 
делегация посетила Белоруссию. Поставить на Дон электро-
бусы готовы также АО «Синара Транспортные Машины» и 
«Группа ГАЗ».

– Представители группы компаний «Синара» представили 
новую линейку электробусов и троллейбусов с увеличенным 
автономным ходом, которая планируется к производству в 
2023 году. Мы договорились о том, что уже весной их новин-
ки выйдут на маршруты Ростова, где в течение двух месяцев 
будут работать в тестовом режиме, – сообщил глава админи-
страции Ростова-на-Дону Алексей Логвиненко.

– Уже есть понимание, что по федераль-
ной программе займемся восстановлением 
причальной инфраструктуры и запуском 
«Валдаев» и «Метеоров», вплоть до их 
работы на маршрутах по таким серьезным 
направлениям, как Ростов – Ейск и Ростов 
– Керчь, – уточнил Алексей Зотьев.

Донские власти уверены, что на реч-
ные и морские перевозки будет спрос 
как у жителей, так и у гостей Ростовской 
области.

Станислав Корякин,  
глава агентства развития 

индустрии отдыха на воде 
«Большая арктическая  

регата»
В текущей ситуации  В текущей ситуации  

снова возрастает снова возрастает 
роль Таганрога как роль Таганрога как 

морских ворот страны морских ворот страны 
из внутренних вод  из внутренних вод  

в южные акваториив южные акватории



новости

с Ириной
Варламовой

Инициатива для будущего
Донскую практику открытия клубов «Папа особого ребенка» переняли 
11 регионов страны. В ноябре такой клуб открыт в Республике Башкор-
тостан, ведется работа по открытию клубов в декабре в Тюмени.
Идея ответственного отцовства поддерживается и развивается благо-
даря нацпроекту «Демография», который включает в себя пять регио-
нальных проектов. В Ростовской области региональный проект «Фи-
нансовая поддержка семей при рождении детей» вобрал в себя самые 
значимые меры поддержки – 8,4 млрд рублей в 2022 году.
– Многие регионы Российской Федерации заинтересованы в созда-
нии аналогичных клубов. Общее количество их участников – более 
1000 пап с детьми-инвалидами, – рассказала министр труда  
и социального развития Ростовской области Елена Елисеева.

«Длинный» контракт – это выгодно
В Кашарском районе по нацпроекту отремонтировали 
подъезд к поселку Индустриальному. После капремонта 
госконтрактом предусмотрено содержание участка про-
тяженностью 13,7 км до второй половины 2024 года.
– В этом случае подрядчик обеспечивает не только про-
ведение капитального ремонта, но и его дальнейшую 
эксплуатацию. Он заинтересован выполнить свою рабо-
ту хорошо, чтобы потом не исправлять недочеты. Это вза-
имовыгодный механизм, позволяющий обеспечивать вы-
сокое качество работ: исполнитель получает «длинный» 
контракт, а минтранс как заказчик – ответственного ис-
полнителя, – уточнил замгубернатора Ростовской обла-
сти – министр транспорта Владимир Окунев.2
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СОБЫТИЯ

«Народные  
госуслуги»

   ПИСЬМА ЧИТАТЕЛЕЙ

В редакцию газеты «Молот» пришло открытое письмо  
от ростовчанина Ивана Виноградова-Ивановского – 
представителя IT-команды волонтеров-энтузиастов,  
которые создали телеграм-бот для помощи беженцам  
из ЛНР и ДНР и ищут единомышленников. Публикуем  
его в сокращении.

«Мы – IT-команда волонтеров-программистов, са-
моорганизовавшихся, чтобы помочь другим волон-
терам автоматизировать процессы, направленные 
на оказание бесплатной помощи пострадавшим от 
боевых действий. Главное достижение на сегодняш-
ний день заключается в том, что мы разработали 
телеграм-боты для сбора информации о потребно-
стях в гуманитарной помощи, и наши боты сделали 
возможным оперативное оказание помощи несколь-
ким тысячам человек в нескольких регионах.

Разработка ведется по принципам Open Source. 
Для информационно-организационных целей был 
создан сайт www.help-refugees.ru со статистикой по-
мощи беженцам, где можно увидеть, сколько семей 
беженцев подали через боты заявки на помощь, на-
чиная с мая. Как правило, одна заявка соответству-
ет описанию текущих потребностей одной семьи 
– самых срочных и базовых: в продуктах питания, 
посуде, предметах быта, одежде и т. д.

Для повышения эффективности и систематиза-
ции волонтерской и благотворительной деятель-
ности мы собираемся создать социальную интер-
нет-платформу «Система помощи». Для этого нам 
нужны новые единомышленники. Мы сформули-
ровали свою миссию так: осуществлять сопровож-
дение всех пострадавших от боевых действий до 
тех пор, пока у них не будут полностью решены 
все первостепенные задачи.

Для этого нужна целая армия волонтеров. И эту 
армию нужно снабдить мощнейшими организацион-
ными инструментами и технологиями, что во мно-
гом является нашей, айтишной, задачей. Это должен 
быть новый интернет-гигант, новая социальная сеть, 
направленная на пользу людям, так называемые 
«Народные госуслуги».

Первые шаги
Первой волонтерской командой, которой мы 

смогли принести конкретную практическую пользу 
и с которой по сей день продолжаем основное со-
трудничество, стала команда Юлии Немчиновой из 
Белгорода. Волонтеры разных регионов используют 
массу доступных им средств сбора заявок на помощь: 
Telegram, гугл-формы, яндекс-формы и т. д. Это во-
прос вкуса – что кому удобнее и привычнее. Однако, 
как показала практика, использование Telegram дает 
большое покрытие аудитории беженцев, несмотря 
даже на то, что многие обратившиеся и с интер-
нетом-то не дружат, но в Telegram волей-неволей 
общаются. Сейчас это для них самый эффективный 
способ обмениваться информацией. Но независимо от 
точки входа информации – будь то боты, гугл-формы, 
яндекс-формы, – самое главное, чтобы дальше эта 
информация эффективно обрабатывалась в единой 
системе помощи.

К управлению задачами
Если со сбором первичных заявок от беженцев мы 

справились, то дальше встала проблема автоматиза-
ции назначения исполнителей и контроля выполне-
ния. Придумать какую-то систему типа CRM – это, 
конечно, хорошо, но мы столкнулись с отсутствием 
внятных требований к такой системе и меняющейся 
на ходу структурой волонтерских процессов. Сложи-
лось понимание, что разрабатывать нам тоже придет-
ся на ходу и при необходимости быстро перестраи-
ваться. 

Мы колебались в выборе между «Битриксом» и 
«Вордпрессом» в качестве CRM. Решили использо-
вать «Битрикс». Это не лучшее решение, но лучше-
го мы не знаем. Мы выбрали «Битрикс», чтобы не 
писать с нуля и быстрее получить хотя бы частич-
но работающий результат. В ситуации с тысячами 
пострадавших и загнанными волонтерами для нас 
вторично красивое грамотное проектирование, а 
приоритетно – чтобы быстрее заработало. Но если 
вы предложите другой вариант и возьметесь его 
реализовать, мы будем только рады и очень благо-
дарны.

А еще «Битрикс» – российский продукт. Хотя если 
нужно добиться результата как можно скорее, это не 
главный фактор. Для полноценной и более быстрой 
разработки на «Битриксе» нам не хватает рук, очень 
нужна помощь опытных разработчиков.

План развития
У нас есть частичное описание процессов, кото-

рые в первую очередь должна автоматизировать 
создаваемая «Система помощи». В общем, она по-
хожа на то, что используется в службах доставки 
или такси, можно даже взять что-то уже готовое. 
Это нужно просто сделать – и внедрить примени-
тельно к волонтерским процессам.

На текущий момент в этой схеме процессов 
закрыт этап получения заявок от пострадавших. 
Требуется веб-админка, в которой волонтеры-ру-
ководители смогут администрировать эти заявки, 
формировать на их основе задачи, группируя одно-
типные поля разных заявок (например, из всех те-
кущих заявок сгруппировать все поля, касающие-
ся предметов личной гигиены, и создать задачу на 
одну большую покупку). На эти задачи надо либо 
назначать исполнителей, либо чтобы исполнители 
имели возможность самостоятельно брать задачи 
в веб-админке. Уведомления о назначении испол-
нителей и отчеты о выполнении задач могут идти 
либо через почту, либо через дополнительный 
телеграм-бот».

Контакты представителей IT-команды есть в ре-
дакции «Молота».

К публикации подготовил Сергей Петров

Оценят интеллект
Малые предприятия Ростов-

ской области могут получить 
средства на внедрение иннова-
ций в свое производство.

Для этого нужно подать заявку 
на участие в конкурсах «Ком-
мерциализация – искусственный 
интеллект» и «Внедрение – искус-
ственный интеллект». В донском 
крае конкурсы реализуются при 
поддержке минэкономразвития 
региона. Общая сумма привле-
ченных средств по программам 
Фонда содействия инновациям с 
начала 2022 года составляет около 
390 млн рублей.

Наиболее выгодный грант (до 
50 млн рублей) предоставляется 
для реализации технологического 
проекта, предполагающего раз-
витие материально-технической 
базы, кадрового потенциала полу-
чателя гранта и решения в области 
искусственного интеллекта.

Наставники нужны 
всегда

В Ростове провели седьмой ро-
дительский форум «Наставниче-
ство: от мониторинга настояще-
го к проектированию будущего».

Его участниками стали уче-
ные в области педагогики, пси-
хологии и медиакоммуникаций, 
представители образовательных 
и общественных организаций, ро-
дительского сообщества, а также 
муниципалитетов с успешным 
опытом развития института на-
ставничества.

– Форум стал прогрессивной 
дискуссионной площадкой еди-
номышленников для обсуждения 
самого важного вопроса – воспи-
тания подрастающего поколения. 
Особую актуальность он получил 
в преддверии 2023 года, который 
президент России Владимир 
Путин объявил годом педагога и 
наставника, – подчеркнул первый 
заместитель губернатора Ростов-
ской области Игорь Гуськов.

Привет от второго 
батальона

Ростовские бойцы прислали 
видео из зоны специальной воен-
ной операции с благодарностью 
за поддержку и гуманитарную 
помощь.

Видеоролик с обращением моло-
дого военнослужащего оказался в 
распоряжении 1rnd.ru.

– Дорогие жители Азова и Азов-
ского района! Передаем вам боль-
шой привет! Второй батальон 
благодарит вас. Спасибо, что по-
тратили время и средства и про-
явили к нам огромное уважение, 
– говорит боец.

Небезопасные 
креветки

100 кг «подозрительных» кре-
веток обнаружили сотрудники 
донского управления Россель-
хознадзора.

На площадке одной из органи-
заций «введено в оборот 100 кг 
мороженых креветок, в отношении 
которых невозможно установить 
«прослеживаемость» продукции 
при производстве и подтвердить 
ее происхождение и безопасность 
используемого при ее выработке 
сырья». В настоящее время реги-
страция этой организации в ФГИС 
«Меркурий» приостановлена.

Отказали в паспорте
Ростов-на-Дону, Азов и Ново-

черкасск не смогли получить 
паспорта готовности к зиме.

Таковы результаты проверки 
Северо-Кавказского управления 
Ростехнадзора. Кроме больших 
городов без паспортов готовности 
остались Пролетарский, Семика-
ракорский и Сальский районы. 
При этом готовы к отопительному 
сезону 43 муниципальных образо-
вания из 49 – это девять городов 
и 34 района.

– Вместе с тем в 2022 году отме-
чается положительная динамика 
получения паспортов готовности 
городами и районами Ростовской 
области. В прошлом году паспор-
та готовности к отопительному 
периоду 2021/2022 не получили 19 
муниципальных образований, – от-
метила замминистра ЖКХ донско-
го региона Антонина Пшеничная.

– Деятельность нашей органи-
зации – это колоссальный труд 
тысяч активистов по всей стране. 
Каждый день под знаменами «Мо-
лодой Гвардии» происходят меро-
приятия и события, которые влия-
ют на многие судьбы, – рассказал 
«Молоту» Николай Ромашенко.

   ПОЛИТИКА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В центральном штабе «Молодой 
Гвардии Единой России» прошло 
празднование 17-летия органи-
зации.

Поздравить участников приехали 
первый замруководителя админи-
страции президента Сергей Кири-
енко, секретарь генсовета партии 
Андрей Турчак, секретарь Донец-
кого отделения «Единой России», 
врио главы ДНР Денис Пушилин.

Андрей Турчак вручил члену 
координационного совета, феде-
ральному координатору МГЕР по 
ЮФО Николаю Ромашенко бла-
годарность от председателя партии 
«Единая Россия» Дмитрия Медве-
дева. Николай поощрен за большой 
личный вклад в оказание помощи 
жителям ЛНР и ДНР, а также За-
порожской и Херсонской областей.

Заместитель начальника управ-
ления по внутренней политике 

администрации президента РФ 
Тимур Прокопенко вручил благо-
дарственные письма президента РФ 
Владимира Путина руководителю 
аппарата федерального координатора 
по ЮФО и регионального отделения 
МГЕР Анастасии Коптевой и члену 
регионального штаба Никите Усову.

«Молодой Гвардии» – 17 лет

Вы нам подходите

  ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО
bondarenko@molotro.ru

В особой экономической зоне, 
которая появится в Ново-
черкасском индустриальном 

парке, уже формируется пул про-
мышленных предприятий.  
Об этом стало известно на заседа-
нии совета по инвестициям.

Больше чем экскурсия
На Дону продолжают создавать 

условия для запуска новых проек-
тов. Сейчас резидентов активно 
приглашают в особую экономи-
ческую зону, которую решили со-
здать в Новочеркасске по примеру 
Белоруссии («Молот» посвятил 
этой теме материал «Инвесторам 
откроют Новочеркасск», вышед-
ший в номере от 15 ноября).

Это будет приоритетная лока-
ция для размещения новых видов 
промышленных предприятий, 
уверен глава Агентства инвести-
ционного развития Ростовской об-
ласти (АИР РО) Игорь Бураков.

– Объективно это одна из луч-
ших площадок для многих отрас-
лей: химической, нефтехимиче-
ской, машиностроения. Только в 
этом году мы посетили Новочер-
касский индустриальный парк с 
восемью компаниями. Для них 
эта площадка уже находится в 
шорт-листе интересных локаций, 
– заявил Игорь Бураков.

Известно, что преимущества 
новой площадки пока зыва ли 
т рем п роектам ма лотоннаж-

ных заводов по производству 
сжиженного природного газа 
(СПГ). Однако один из ин-
весторов, «Артметан групп», 
локализовался в итоге рядом 
с Новочеркасском, в Октябрь-
ском сельском районе. По со-
седству будет создавать завод 
и «Газпром СПГ технологии».

– Что касается проекта «Но-
ватек СПГ топливо» с общим 
объемом инвестиций 8 млрд 
рублей, то мы добились того, 
что Новочеркасск попал в чис-
ло двух приоритетных лока-
ций. Вторая – это Гуково. Они 
оценили идею создания особой 
экономической зоны, надеемся, 
что свое финальное решение 
они сформулируют до конца 
года, – уточнил Игорь Бураков.

Уполномочены заявить
В целом на Дону сейчас 

ориентируются на 1 декабря. 
К этому сроку, обозначенно-
му главой региона Василием 
Голубевым, отраслевые ми-
нистерства совместно с АИР 
РО должны привлечь инвесто-
ров в Новочеркасск. Спешить 
нужно, чтобы успеть подать 
заявку в Минэкономразвития 
РФ. Ее ждут от Ростовской 
области до конца года.

– В заявку должны войти 
соглашения о намерениях по 
реализации проектов с по-
тенциальными инвесторами, 
– отметил заместитель губер-
натора Александр Скрябин.

Дело в смоле
В особую экономическую зону при-

глашают ведущие промышленные 
предприятия региона представители 
минпрома. Одна из идей – запустить 
кластер химической промышленности, 
где якорным предприятием выступит 
ООО «Химические технологии». Про-
писаться там же собирается и Новочер-
касский завод нефтепродуктов.

– В целом в особой экономической 
зоне могут стартовать проекты по самым 
разным технологиям, например, таким 
как выпуск смол, стеклопластиковых 
систем, а также производство канали-
зационно-насосных станций, – сообщил 
министр промышленности и энергетики 
региона Андрей Савельев.

Но, как выяснилось, эта особая 
экономическая зона не подходит для 
предприятий АПК. Как объяснил глава 
донского минсельхозпрода Констан-
тин Рачаловский, учитывая, что это 
чисто промышленный район, пищевую 
промышленность здесь не запустить, 
так как по действующим нормам для 
этого необходимы санитарно-защит-
ные зоны.

С потенциальными инвесторами ве-
дут переговоры и в минстрое.

– Мы запланировали визит наших 
белорусских коллег в Ростовскую об-
ласть, чтобы продемонстрировать им 
возможности индустриального парка 
в Новочеркасске, а также некоторые 
строительные площадки для привле-
чения инвестиций в Ростовскую об-
ласть, – рассказал министр строитель-
ства, архитектуры и территориального 
развития Ростовской области Юрий 
Сильвестров.
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   В регионе планируют построить пять автоматических АЗС и две модульные

факт

В особой экономической зоне 
промышленного типа рези-
дентам создадут преферен-
ции. Преимущество этой лока-
ции – дешевизна присоедине-
ния к коммуникациям и быст-
рый старт проектов.

кстати

«Губернаторская сотня» пополнилась инвестпроектом компании 
ООО «Флэш» стоимостью 1,128 млрд рублей. За эти средства инвес-
тор планирует построить пять автоматических АЗС и две модульные 
станции, шесть автомоек и умный магазин. По словам главы регио-
нального минпромэнерго Андрея Савельева, реализация проекта 
позволит создать около 60 новых рабочих мест.
Новые автозаправочные станции появятся в Ростове и Новочеркас-
ске, а также в селе Песчанокопском, мойки – в донской столице, 
Шахтах и Аксайском районе, модульные АЗС – в Тарасовском райо-
не. Умный магазин откроют в Ростове-на-Дону.
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   Ростовские молодогвардейцы Никита Усов, Анастасия Коптева 
и Николай Ромашенко (слева направо) удостоены высоких наград

http://www.help-refugees.ru/
http://www.help-refugees.ru/


Чертковцам будет спокойнее
В Чертковском районе открылась новая пожарная часть № 252. Она рас-
положена в селе Михайлово-Александровка и стала третьей из построен-
ных в этом году по госпрограмме. В зоне ответственности этой пожарной 
части – восемь населенных пунктов, где проживают более 3000 человек 
и расположено 16 объектов социальной инфраструктуры.
– Ежедневно на территории региона на боевое дежурство заступают ог-
неборцы 52 пожарных частей, коллектив областной противопожарной 
службы – это 630 профессионалов, – отметил заместитель губернатора 
Ростовской области Вадим Артемов.
Напомним, строительство пожарных частей ведется в регионе с 2011 года 
в рамках областной программы «Защита населения и территории от ЧС, 

обеспечение пожарной безопасности и безопасности людей на вод-
ных объектах».

ТРЕНДЫ
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Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В год празднования 85-летия Рос-
товской области «Молот» вспоми-
нает знаменитых людей, оставив-
ших свой след в жизни донского 
региона. В сегодняшнем номере 
мы расскажем о знаменитом акте-
ре и режиссере Александре Кай-
дановском.

Девушка и мальчик с 
веснушками

«Сталкер» ушел из жизни в де-
кабре 1995 года. Он прожил всего 
49 лет. О ростовском периоде своей 
жизни Кайдановский снял очень 
мрачный фильм «Жена керосин-
щика». В одной из публикаций об 
актере написали, что он дитя рос-
товских окраин. Это не так. Будучи 
школьником, Саша жил сначала на 
углу Садовой и Семашко, затем на 
улице Суворова, позже – на углу 
Московской и Газетного.

Его мама вела театральную сту-
дию в ДК «Энергетик», ставила 
детские спектакли. Потом Алек-
сандр ей всю жизнь припоминал, 
что так и не получил от нее ни 
одной роли. Когда родители разо-
шлись, Саша стал жить с отцом, а 
потом и с мачехой. После восьми 
классов средней школы поступил 

в Днепропетровский сва-
рочный техникум имени 
Патона.

В 1961 году вернул-
ся в Ростов и посту-
пил в Ростовское 
училище искусств 
(РУИ). Ему было 
15 лет. Со сво -
ей первой женой 
Ириной Александр 
встретился на сце-
не Дворца культуры 
строителей. Ирина за-
нималась в драматической 
студии, а Александра заметил 
руководитель студии Михаил Лен-
ский, в то время завтруппой рос-
товского драмтеатра, и пригласил 
его сыграть в спектакле «Девушка 
с веснушками».

– Играли в одном спектакле влю-
бленную пару. Он был худеньким, 
скромно одетым, коротко подстри-
женные светлые волосы, веснуш-
ки, серые глаза и очень красивый 
тембр голоса. С первой репетиции 
мы не расставались, ходили од-
ной компанией: моя неразлучная 
подружка Женька, Саша и я. Его 
увлекала поэзия. У него под мыш-
кой всегда были томики любимых 
поэтов – Евтушенко, Вознесен-
ского. Пушкина знал от корки до 
корки. Не все что попало читал, у 

него было бе-
шеное чутье 
и  о т м е н -
ный вк ус. 
Он мог от-
дать послед-
нюю рубаш-

ку первому 
встречному и, 

кстати, отдавал. 
Не всегда помнил, 

поел он сегодня или 
нет, – вспоминала Ирина Кайда-
новская, преподаватель универси-
тета. – У него был великолепный 
музыкальный слух, и в 17 лет он 
научился аккомпанировать себе на 
гитаре. Тогда все пели Окуджаву, 
Галича, Визбора. Саша подбирал к 
их стихам аккорды.

Необузданность души
В РУИ Кайдановский учился 

у актера Михаила Бушнова. Тот 
рассказывал, что хотя Саша выде-
лялся необузданностью, «за весь 
период обучения у нас не про-
изошло ни одного скандала. Он, 
несомненно, был неординарной 
личностью, предсказать его буду-
щее было трудно, но он выделялся 

из всего курса какой-то яркой ма-
нерой жить, этакой необъяснимой 
«забурунностью» – необуздан-
ностью души, которая бросала его 
из одного состояния в другое».

После РУИ Кайдановского на-
правили в ростовский драмтеатр, 
но главные роли не предлагали. В 
1965 году Александр и Ирина пере-
ехали в Москву. Александр сначала 
поступил в Школу-студию МХАТ 
и тут же ее бросил, потом в Теа-
тральное училище имени Щукина.

В Театре Вахтангова, куда он 
поступил, главных ролей тоже не 
предлагали, а в 1973 году актер 
ушел в армию, служил в кавале-
рийском полку при «Мосфиль-
ме». В это время ему и досталась 
звездная роль – поручика Лемке 
в фильме Михалкова «Свой среди 
чужих, чужой среди своих». Рас-
сказывают, что во время съемок 
Кайдановский подрался с Михал-
ковым. Актер и режиссер по-разно-
му видели образ Лемке. По легенде, 
Кайдановский заявил, что ноги его 
не будет на съемочной площад-
ке, если Михалков не извинится. 
Фильм вышел, и роль Лемке в нем 
сыграл Кайдановский.

Главный герой «Сталкера»

Игра на опережение

Дорогу открыли парадом машин

   НАУК А

Владимир КИБА ЛЬЧЕНКО 
office@don.media

Ростовская область заняла 11-е 
место в рейтинге научно-техно-
логического развития регионов.

В первую десятку технологиче-
ски развитых регионов вошли Мо-
сква, Петербург, Томская область, 
республики Башкортостан и Та-
тарстан, а также Новосибирская, 
Свердловская, Ульяновская, Мос-
ковская и Нижегородская обла-
сти. Итоги исследования, иници-
ированного президентом страны 
Владимиром Путиным, опубли-
ковали на сайте Минобразования 
России. Интересно, что впервые 
регионы страны проранжировали 
по показателям, оценивающим 
развитие среды для ведения на-
укоемкого бизнеса и работы ис-
следователей. При ранжировании 
использовали отчеты Росстата, 

   ИНФРАСТРУКТ УРА

Людмила ДЬЯЧЕНКО 
office@don.media

Колонна с флагами и актуаль-
ной патриотической символикой 
в виде буквы Z после сигнала  
«Открыть дорогу!» проследова-
ла по трассе Миллерово – Вешен-
ская, что на севере области. За ней 
двинулся остальной транспорт.

Значимая работа
Реконструкция трех участков 

региональной автодороги общей 
протяженностью 31 км на тер-
ритории Миллеровского района 
завершилась на год раньше за-
планированного. До момента тор-
жественного открытия губернатор 
Василий Голубев вручил награды 
специалистам, которые трудились 
тут много месяцев и знают, сколько 
сил вложено в каждый сантиметр. 

По словам председателя совета 
директоров подрядной компании 
«Дорспецстрой» Павла Рогачки-
на, для дорожного покрытия были 
подобраны и использованы совре-
менные технологии и материалы, 
благодаря чему гарантийный срок 
эксплуатации трассы увеличен.

Дорожники привели в норматив-
ное состояние три участка дороги  
(с 5-го по 18-й, с 91-го по 100-й и со 
112-го по 120-й км) двухполосной 
автодороги второй технической 
категории общей протяженностью 
146 км. На отрезке трассы в поселке 
Яблоновом построили безопасные 
канализированные примыкания 
с переходно-скоростными поло-
сами. А в самом населенном пун-
кте провели электроосвещение и 

Роспатента, Минпромторга, Фе-
дерального казначейства, данные 
регионов.

На долю Москвы, Санкт-
Петербурга и Республики Та-
тарстан приходится почти 37% 
общероссийского объема от-
груженных инновационных 
товаров, работ и услуг по итогам 
2021 года. Лидирующие позиции 
Москвы и Санкт-Петербурга объ-
ясняются исторически высоким 
уровнем развития науки, наличием 
научно-исследовательских инсти-
тутов, функционированием вы-
сокотехнологичных производств.

При этом сенатор от Ростовской 
области Ирина Рукавишникова 
заявила, что научно-исследова-
тельские и опытно-конструк-
торские работы должны двигать 
вперед экономику, а не созда-
ваться для отчета и статистики. 
По ее словам, сейчас в России на 
государственном уровне нет це-
лостной системы отслеживания 
результатов научно-исследова-

установили шумозащитные экраны 
протяженностью более 1 км. Работы 
на двух первых участках магистрали 
выполнены по национальному проек-
ту «Безопасные и качественные доро-
ги». Капремонт трассы продолжится 
в следующем году.

– В Ростовской области стартует 
трехлетка дорог, – сказал Василий 
Голубев. – С 2023 по 2025 год будет 
приведено в порядок почти 1000 до-
рог общей протяженностью около 
2200 км.

Транспортное кольцо
Отремонтированная трасса Мил-

лерово – Вешенская теперь самый 
короткий путь из Ростова в Боков-
ский, Миллеровский, Кашарский и 
Шолоховский районы. Кому-то дорога 
идеальна для каждодневных поездок, 
а кто-то приедет, наконец, на фести-
валь «Шолоховская весна» или посе-
тит эти места в другое время.

тельских и опытно-конструктор-
ских работ (НИОКР) от стадии их 
создания до регистрации объекта 
интеллектуальной собственности, 
получения патента и внедрения 
его в практику.

Пользу ощущают и жители на-
селенных пунктов, возле которых 
прокладываются дороги. Ремонт 
и создание новых автомобиль-
ных путей в донском регионе 
осуществляется благодаря нацио-
нальному проекту «Безопасные и 
качественные дороги». Масштаб-
ные работы идут по всем субъ-
ектам России, и каждый участок 
должен соответствовать единым 
стандартам.

По с т ра не  з а п ла н и р ов а но 
строительство автомагистралей, 
обходов вокруг крупных горо-
дов. Вокруг Ростова-на-Дону 
тоже сооружаются такие объек-
ты. Аксайский обход, например, 
строители обещают сдать на год 
раньше срока, в декабре. Он ста-
нет частью будущего Ростовского 
транспортного кольца и возьмет 
на себя большую часть транзит-
ных потоков.

–  Таким образом, сейчас 
невозможно проследить 

весь жизненный цикл 
результата интеллекту-
альной деятельности, 
– отметила сенатор.

При этом большое 
количество даже по-
лученных патентов 

не работают на прак-
тике, не внедряются в 

хозяйственный оборот и 
являются «пустыми», от-

метила Рукавишникова. По 
ее мнению, нужна новая систе-

ма показателей, характеризующих 
научную деятельность вузов.

– Эти показатели должны оце-
нивать эффективность результатов 
научных исследований с точки 
зрения их полезности для россий-
ской экономики, – считает сенатор. 
– На основании этого необходимо 
ввести механизмы поощрения 
тех вузов, чьи НИОКР внедрены 
в практику и дают общественно 
полезные результаты.

Посёлок для многодетных
Еще одним пунктом рабочей 

поездки губернатора стал ху-
тор Краснянка Миллеровского 
района. Здесь за счет бюджет-
ных средств создается инже-
нерная инфраструктура, выде-
лен 391 земельный участок под 
индивидуальную застройку для 
многодетных семей.

– У них будут поистине го-
родские условия проживания, – 
сказал руководитель подрядной 
организации ООО «Росстрой-
контракт» Сергей Поташов.

– На данный момент все заяв-
ки на земельные участки от мно-
годетных семей удовлетворены, 
– добавил глава администрации 
Миллеровского района Олег 
Коваленко. – Но наши планы 
масштабнее, мы рассматриваем 
вопрос о строительстве по со-
седству социального и бюджет-
ного жилья.

391 выделенный участок – 
это 35 га, где поселятся 1955 
человек. Для их комфортного 
проживания сооружаются га-
зопровод и водопровод. Общая 
протяженность благоустроен-
ных автодорог – 10 км, электро-
сетей – 11 км. Из бюджета на эти 
цели выделено 460 млн рублей. 
В декабре все инженерные рабо-
ты будут завершены.

Благоустройство ведется в 
рамках областной програм-
мы «Комплексное развитие 
сельских территорий». В этом 
году на нее выделено 3,3 млрд 
рублей. А за три года действия 
программы в донском регионе 
проложено почти 500 км газо-
вых и водопроводных сетей.

Тихая работа
   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

В Ростове с 22 по 25 ноября проведут IV Международный патрио-
тический форум «Миротворчество поколений в исторической  
памяти Российского государства».

Он пройдет в очном и дистанционном форматах. Об этом 
в пресс-центре «Дон-медиа» рассказала руководитель шта-
ба ростовского регионального патриотического движения 
«Дороги славы – наша история» Ася Компаниец.

– Мы как люди, которые занимаются не просто историей, 
а гуманитарными процессами и процессами патриотиче-
скими, очень активно взаимодействуем с новыми терри-
ториями нашего государства. Надеемся, что эта работа 
принесет большие плоды для общего дела и молодежи, – 
отметила она.

Анонсы на конференции
Тема, заявленная на пресс-конференции, очень важна, 

подчеркнул председатель по патриотическому воспитанию 
и содействию юнармейскому движению Общественного 
совета при Министерстве обороны Российской Федерации 
Вячеслав Калинин.

– Действительно, Ростовская область – это прифронтовая 
территория, которая выполняет очень много задач. Можно 
только констатировать, что подвиг наших дедов и прадедов 
не забыт, память о наших предках с нами и придает нам 
сил, – отметил спикер.

24 ноября на форуме пройдет круглый стол, организато-
ром которого является Союз ветеранов Военного инсти-
тута иностранных языков. Об этом сообщил помощник 
президента МРОО ветеранов миротворческих миссий ООН 
Вадим Михеев.

– Тема нашего круглого стола – «Вклад военных перевод-
чиков в обеспечение обороны и безопасности государства». 
Хочу отметить, что работу военных переводчиков не всегда 
видно сразу, переводчики редко говорят громко, в основном 
это тихая работа. Основанием этому является специфика 
работы. Также в работе круглого стола участвует Военный 
университет Министерства обороны, – отметил он.

Как заметил педагог и член управляющего совета Дома 
детского творчества на Таганке, генеральный директор 
научно-практического центра «Миротворец» 
Василий Роенко, постепенно совмест-
ная работа приобретает еще более 
профессиональный, систем-
ный характер. К тому же 
четвертый год проведе-
ния форума – это уже 
определенный и 
важный опыт.

– Хочу анон-
сировать 
предстоящий 
круглый стол, 
который 
коснется 
движения 
юных ми-
ротворцев. 
Ведя вос-
питатель-
ную рабо-
ту уже не 
один год, 
одной из 
своих целей 
мы ставим 
воспитание 
целостной 
грамотной 
личности, ко-
торая способна 
преодолеть возник-
шие конфликтные си-
туации, постараться их 
предвидеть и по возмож-
ности избежать, – добавил 
Василий Роенко. – Об этом мы и 
поговорим с коллегами на круглом 
столе. Из участников нашего движения в 
нем примет участие делегация из Северной Осетии. 
Надеемся, что участники получат для себя опыт не только 
в теоретическом плане, но и практические полезные навыки 
и знакомства, которые усилят нашу работу.

Зарубежные гости
Ася Компаниец отметила, что в форуме примут учас-

тие многие иностранные коллеги. Проект уже давно из 
регионального превратился в международный, но в связи 
с нынешними обстоятельствами зарубежные гости будут 
подключаться к мероприятиям по видео-конференц-связи. 
В этом году также были приглашены представители новых 
территорий России.

– Для меня это очень трепетно, так как у меня есть опре-
деленные личные моменты, связанные с Донбассом. Восемь 
лет ожидания как с одной стороны, так и с другой, – это, 
конечно, долгий срок, и я очень рада, что с нами очень 
активно взаимодействует Общественная палата Луганской 
Народной Республики, также откликнулся Луганский госу-
дарственный университет имени Владимира Даля, – под-
черкнула Ася Компаниец. – Я этнически имею принадлеж-
ность к этой территории, поэтому там я чувствую себя как 
дома, это ощущение не покидает меня каждый день. Наша 
главная задача – передать историческую память молодежи, 
поэтому мы надеемся на общую большую работу и в техни-
ческом плане.

На форуме будет несколько направлений, организаторы 
надеются, что в следующем году он будет еще более гло-
бальным.

– Основная сила, как мы все понимаем, – это наша пат-
риотическая работа, любовь к Родине, это защита не только 
с оружием в руках, но и в поле дипломатии, в поле культу-
ры. Мы чувствуем поддержку государства. Недаром наше 
движение было награждено благодарностью президента 
России, – отметила руководитель патриотического движе-
ния.

По ее мнению, важными вопросами на мероприятии ста-
нут миротворческая миссия России и налаживание пози-
тивного диалога с другими государствами.

   Александр Кайдановский в роли Сталкера в одноимен-
ном фильме Андрея Тарковского по сценарию братьев 

Стругацких
Фото: webpulse.imgsmail.ru
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   Отремонтированная трасса Миллерово – Вешенская теперь самый 
короткий путь из Ростова в Боковский, Миллеровский, Кашарский 
и Шолоховский районы

   Для Аси Компаниец 
донбасская земля – 
историческая родина

Фото: телеграм-канал сенатора И
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   Ирина Рукавишникова:  
«Научно-исследовательские 
работы должны двигать вперед 
экономику, а не создаваться 
для статистики»
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Пора открывать морские ворота
Агентство развития индустрии отдыха на воде и прибрежных террито-
рий «Большая арктическая регата» будет помогать Таганрогу развивать 
водно-туристический потенциал. Об этом заявил глава агентства Ста-
нислав Корякин, подписав соглашение о долгосрочном сотрудничестве 
с главой администрации приморского города Михаилом Солонициным.
– В текущей ситуации снова возрастает роль Таганрога как морских 
ворот страны из внутренних вод в южные акватории. С учетом особен-
ностей Азовского моря постараемся оказать влияние на перезагрузку 
всей отечественной индустрии отдыха на маломерном флоте, –  
отметил Станислав Корякин.
Известно, что обе стороны заинтересованы в развитии индустрии  
отдыха на воде, прибрежной инфраструктуры, внутреннего  
и международного туризма.
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Регион-магнит

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Невзирая на новые реалии, в Ростовской области ни один 
инвестиционный проект в сфере АПК не поставили на па-
узу. Об этом заявил министр сельского хозяйства и про-
довольствия донского региона Константин Рачаловский.

С новыми проектами
Сфера АПК традиционно привлекает инвесторов. Об 

этом свидетельствуют показатели 2021 года, когда объем 
инвестиций составил около 45 млрд рублей.

– Инвестиции – это всегда показатель здоровой экономи-
ки. Если инвесторы вкладываются в сельское хозяйство, в 
переработку, значит, там созданы условия и можно зараба-
тывать, – говорит Константин Рачаловский.

Определенное проседание в притоке инвестиций в этом 
году не исключено, признает министр. Инвесторы уже не 
замахиваются на такие масштабные проекты, каким, на-
пример, в свое время был «Евродон», однако запуск новых 
производств продолжается.

Например, новые линии поставили Семикаракорский сыр-
завод, азовский завод «Фрито Лей Мануфактуринг». Всего 
же на Дону реализуются 32 инвестпроекта общей стоимо-
стью 130 млрд рублей, из них 16 сейчас – в активной стадии.

– В новых реалиях приходится пересчитывать стоимость 
проектов, иногда менять оборудование, но ни один проект 
не закрыт, даже «Донбиотех». Уже подсчитана сметная 
документация, известна сумма, необходимая для завер-
шения проекта, сейчас ведется работа с потенциальными 
инвесторами. Ожидаем, что в следующем году услышим 
хорошие новости с этой площадки, – подчеркнул Констан-
тин Рачаловский.

уровне, – рассказал «Молоту» 
управляющий Ростовским отделе-
нием Сбербанка Руслан Салимов.

На Дону наметилась еще одна 
тенденция: жители все чаще идут 
в банки за кредитами наличными. 
Объем выдач таких займов уве-
личился более чем в два раза по 
сравнению с предыдущим перио-
дом, сообщила нашему изданию 
директор территориального офиса 
Росбанка в Ростове-на-Дону Олеся 
Алферова.

– Сейчас ситуация с потреби-
тельским кредитованием сохра-
няется на стабильном уровне. В 
целом по банку в октябре 2022 года 
прирост по заявкам составил 3% 
по сравнению с сентябрем. Суще-
ственного прироста в выдачах по 
итогам первой половины ноября 
относительно предыдущего меся-
ца не отмечаем, – добавила Олеся 
Алферова.

Повышенная потребительская 
активность традиционно ожидает-
ся в банках в декабре, перед Новым 
годом.

– Динамика соответствует стан-
дартным сезонным колебаниям 
спроса, – уточнила Олеся Алферова.

   БАНКИ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Кредитный портфель жителей 
Ростовской области за год вы-
рос на 10%, почти до 608 млрд 
рублей, свидетельствуют данные 
Банка России. «Молот» выяснил, 
ожидается ли повышенный спрос 
на займы перед новогодними 
праздниками.

Сейчас основной прирост обес-
печивают ипотечные кредиты, 
портфель которых прибавил за год 
около 17% и на 1 октября превысил 
281 млрд рублей.

– Средняя процентная ставка по 
ипотеке была ниже прошлогодней. 
Например, в сентябре 2022 года 
ипотечные кредиты выдавались в 
среднем под 7,2% годовых, а годом 
ранее – под 7,7% годовых, – отме-
тила управляющая отделением по 
Ростовской области Южного ГУ 
Банка России Наталья Леонтьева, 
уточнив, что покупку жилья сти-
мулировало действие льготных 
программ с господдержкой.

За год увеличились и обяза-
тельства по потребительским 
кредитам, однако менее заметно 
– почти на 5%, превысив 326 млрд 
рублей.

– Розничный портфель Ростов-
ского отделения Сбербанка на 
1 октября вырос на 7% с начала 
года – до 248,7 млрд рублей. При 
этом выдача потребительских 
кредитов в третьем квартале 
превысила показатели второго 
квартала в 2,6 раза, а ипотечных 
займов – в 3,4 раза. Востребо-
ванность розничных кредитов 
по-прежнему остается на высоком 

Одолжить для Нового года

Свой среди чужих

   В донской столице уже начался серийный выпуск материнских 
плат, скалеров (плат управления мониторами) и интерфейсных плат 
для устройств ввода

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

До 1 мая 2023 года органы 
власти в Ростовской области 
должны полностью перейти 

на отечественное программное 
обеспечение (ПО). Об этом заявил 
губернатор Василий Голубев на 
экспертном совете по импорто-
замещению, где говорили о том, 
как донской регион адаптируется 
к новым реалиям.

Вместо сбоя
Из-за санкций донские пред-

приятия столкнулись с самыми 
разными ограничениями. Среди 
них табу на поставки импортных 
технологий, комплектующих, сы-
рья и материалов. Однако, как по-
казала практика, в новых реалиях 
можно функционировать беспере-
бойно. Не сойти с рельсов помогло 
укрепление кооперации прежде 
всего с российскими компаниями, 
участвующими в создании новых 
производственно-сбытовых цепо-
чек и выстраивании новых логи-
стических схем.

– Ключевые отрасли импортоза-
мещения – промышленность и сель-
ское хозяйство. В АПК достигнуты 
серьезные успехи, прежде всего, ре-
кордный урожай ранних зерновых, 
– заявил Василий Голубев. – Чтобы 
сохранять такие результаты, нам 
необходимо продолжать поддерж-
ку АПК. Это очевидно влияет на 
результаты работы.

Каждый год на поддержку АПК 
выделяется около 3 млн рублей, 
объемы не уменьшатся и в будущем.

По вкусу
– Мы уже выпускаем качествен-

ные продукты, которые ни в чем 
не уступают импортным анало-
гам, а порой даже превосходят их. 
Например, наши сыры уже сейчас 
могут по качеству конкурировать 
с зарубежными, – подчеркнул ми-
нистр сельского хозяйства и про-
довольствия Ростовской области 
Константин Рачаловский.

Ориентироваться на запросы 
рынка будут и на крупнейшем 
донском предприятии по перера-
ботке зерна.

– Сейчас «Амилко» в основном 
работает с кукурузой, выпуская 
модифицированные крахмалы для 
нефтегазовой отрасли. В связи со 
сложившейся ситуацией возникла 
потребность именно в пищевой со-
ставляющей продукции, – отметил 
Константин Рачаловский.

В следующем году компания 
планирует выпускать крахмал из 
восковых сортов кукурузы. Над 
посевами уже трудятся.

– Практически на 100% налажен 
выпуск глюкозного сиропа преми-
ального качества. Речь идет о 1000 т 
в сутки. Эти объемы позволят заме-
нить поставки из-за рубежа в целом 
по России. Об этом нам сообщили 
в ассоциации «Союзкрахмал», – 
добавил Константин Рачаловский.

Накормить страну на Дону со-
бираются и лесным орехом. Но-
ваторский проект будет реали-
зовывать индивидуальный пред-
приниматель Андрей Крютченко. 
В Каменском районе он высадит 
интенсивный сад лесного ореха с 
капельным орошением площадью 
300 га. Стоимость проекта оцени-
вается более чем в 1 млрд рублей.

– К 2030 году выпускаемая про-
дукция будет соответствовать ми-
ровым стандартам качества, – под-
черкнул Константин Рачаловский.

ПО для власти
Над импортозамещением трудят-

ся и в сфере цифровых технологий. 
Как признает министр цифрового 
развития, информационных техно-
логий и связи Ростовской области 
Евгений Полуянов, в этом году 
особенно остро появилась необхо-
димость перехода на отечествен-
ные информационные системы и 
технологии. Однако для местных 
IT-специалистов это не стало сюр-
призом.

– В этом году мы обеспечили мо-
дернизацию информационно-теле-
коммуникационной инфраструкту-
ры здания донского правительства 
с использованием отечественного 
оборудования «Элтекс». Сейчас 
всеми исполнительными органами 
власти Ростовской области исполь-
зуются отечественные коммутато-
ры, – рассказал Евгений Полуянов.

В донском правительстве уже 
закупили и ввели в эксплуата-
цию системы хранения данных 
больших объемов отечествен-
ного производства. Обеспечен 
переход межведомственной сис-
темы электронного 
документооборота на 
российские системы 
хранения данных.

Исполнительные 
органы и органы мест-
ного самоуправления 
на Дону уже пользу-
ются отечественным 
офисным п род у к-
том «Опция «Редак-
тирование файлов». 

В офисный пакет входят текстовый 
редактор, редактор таблиц, сред-
ство просмотра, редактор презен-
таций и почтовый клиент.

Когда включим  
ростовский ноутбук?

Сейчас есть трудности, связан-
ные с технологией производства 
компонентной базы и электроники.

– При этом если не говорить об 
уровне минимизации технологиче-
ского процесса, то у нас достаточно 
обширные веерные площадки, ко-
торые занимаются производством 
микроэлектроники, – отмечает 
Евгений Полуянов.

Так, в Таганроге выпускают обо-
рудование для связи, в том числе 
для спецсвязи. Оно уже исполь-
зуется на объектах особой инфра-
структуры. В донской столице пла-
нируют развивать производство 
ноутбуков и моноблоков.

– Это правильное направление, 
потому что данная продукция се-
годня востребована, и она позволит 
нам проводить работу по импор-
тозамещению в так называемой 
критичной инфраструктуре, – рас-
суждает Евгений Полуянов.

Вопросы вызывает отсутствие 
оборудования российского произ-
водства, необходимого для связи 
3G и 4G. Об этой проблеме знают 
на федеральном уровне.

– В компании, аффилированной 
с «Ростехом», обещают в течение 
ближайших двух лет наладить не-
обходимое производство. Планы 
есть также на 5G и 6G. Это пред-
полагает развитие компонентной 
базы, – отметил Евгений Полуянов.

Глава региона настаивает на том, 
что важно макси-
мально приземленно 
оценивать ситуацию.

По его словам, лю-
бой проект, который 
реализуется в инте-
ресах отрасли и ре-
гиона в целом, дол-
жен сопровождаться 
не от случая к слу-
чаю, а в постоянном 
режиме.

новости

с Еленой
Бондаренко

Утка летит на восток
За девять месяцев на Дону на-

растили производство утки в 2,5 
раза, до 13,3 тыс. т.

– Большое влияние на рост по-
казателей «Дамате» в Ростовской 
области оказали запуск всех 40 
птичников выращивания товарной 
утки, формирование собственного 
родительского стада, возобнов-
ление работы и выход на полную 
мощность завода по убою и пере-
работке утки, а также расширение 
ассортимента продукции до 250 
позиций, – рассказал генеральный 
директор «Дамате» Рашид Хайров.

По словам первого заместителя 
губернатора Ростовской области 
Виктора Гончарова, рост произ-
водства мяса утки уже отразился 
на увеличении показателей в це-
лом в донском животноводстве и 
производстве пищевой продукции 
из птицы.

Напомним, что в конце 2021 
года первая партия халяльной 
продукции из утки поступила в 
Объединенные Арабские Эмира-
ты, в этом году поставки за рубеж 
продолжаются.

Пройдёмся по садам
В донском регионе пустует 10–

11% земельных участков, пред-
назначенных для садоводства и 
огородничества.

– Часто это приводит к пожарам, 
распространению болезней рас-
тений и насекомых-вредителей. 
Создание механизма по введению 
заброшенных земельных участков 
в оборот позволит навести порядок 
в этой сфере, – уверен заместитель 
председателя Законодательного 
Собрания Ростовской области – 
глава комитета по аграрной поли-
тике Вячеслав Василенко.

Специальное общение к заме-
стителю председателя Правитель-
ства РФ Виктории Абрамченко 
донские парламентарии уже под-
готовили.

Дорогие квадраты
На Дону средняя стоимость 

1 кв. м квартир на первичном и 
вторичном рынке сложилась на 
уровне 97,3 тысячи и 73,1 тысячи 
рублей соответственно.

Об этом сообщает Ростовстат, 
проанализировав данные риелтор-
ских компаний.

– Самая высокая цена 1 кв. м 
квартир в Южном федеральном 
округе зафиксирована в Севасто-
поле (131,1 тыс. руб. на первичном 
рынке) и Краснодарском крае 
(184,4 тыс. руб. на вторичном рын-
ке), а самая низкая – в Республике 
Калмыкия (49,2 тыс. рублей на 
первичном рынке и 54,3 тыс. руб. 
на вторичном рынке), – уточнили 
в статистическом ведомстве.

В сегменте более дешевого типо-
вого жилья, чаще востребованного 
у покупателей в силу относитель-
ной доступности, на первичном 
рынке области «квадрат» жилой 
недвижимости вырос по сравне-
нию с предыдущим кварталом на 
7,7%, в то время как на вторичном 
рынке жилья – на 1,3%.

Неопределённость 
на карте

В октябре по сравнению с сен-
тябрем выдача новых кредит-
ных карт сократилась во всех 
регионах РФ, констатировали в 
Национальном бюро кредитных 
историй (НБКИ).

Самую серьезную динамику 
снижения продемонстрировали 
Санкт-Петербург (–18,9%), Мо-
сква (–18,1%), Московская область 
(–17,1%), Удмуртская Республика 
(–15,5%), а также Ленинградская 
область (–15,2%). На Дону падение 
составило 10,8%, до 34 412 новых 
кредитных карт.

– Во многом такая динамика объ-
ясняется тем, что на фоне общей 
неопределенности заемщики, как 
правило, не стремятся наращивать 
свои обязательства и сокращают 
долговую нагрузку, – объяснил 
директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков.

   В прошлом году из Ростовской области экспортировали 
более 20 млн т зерна
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Открылся новый рынок экспорта зерна – это Юго- 
Восточная Азия, Индонезия, Вьетнам, Индия. Лидеры  
по приобретению донской пшеницы – Турция,  
Египет, страны Африки, ОАЭ, Саудовская Аравия, 
Ближний Восток.

Инвесторы идут за молоком
В АПК вкладывается и малый бизнес, запуская линии по 

первичной переработке сырья, строя складские помещения.
– Пытаемся раскачать строительство крупных молочных 

комплексов. Уже готовы проекты по созданию фермы на 
2800 голов в Песчанокопском районе и на 3100 голов в Саль-
ском районе. Ожидаем, что в следующем году эти проекты 
стартуют с непосредственным выходом на стройплощадку. 
Вся бумажная история уже завершена, – заявил Константин 
Рачаловский, уточнив, что сейчас в регионе сформирова-
лась «хорошая цена на молоко» для сбыта.

Место имеет значение
В реализации экспортных проектов Ростовской области 

помогает географическое положение.
– Такого удобного расположения не имеют даже наши 

соседи в Краснодарском крае. Мы поставляем рекордные 
объемы зерна водным путем. У нас есть причальные стан-
ки, начиная с верховьев Дона, откуда можно отправлять 
зерно в Турцию судами, рассчитанными на 3000–5000 т. 
Если необходимо двигаться дальше, то происходит рейдо-
вая перевалка на более крупнотоннажные суда, – рассказал 
Константин Рачаловский.

В прошлом году было экспортировано более 20 млн т 
зерна. Поставки за границу продолжаются и сейчас, не-
смотря на сложности.

Скоро донские порты получат дополнительную нагрузку. 
На федеральном уровне собираются запустить субсидии 
на зерно, которое будет поступать в наши порты из центра 
России, из Сибири. Поддержка позволит компенсировать 
стоимость железнодорожных перевозок.

Как по маслу
Еще одно экспортное направление для региона связано со 

строительством заводов по производству растительного мас-
ла в Миллерове и Неклиновском районе. Данная продукция 
востребована на мировом рынке, констатировал министр.

На Дону есть что перерабатывать. По предварительным 
прогнозам, по показателю валового сбора масличных куль-
тур регион может повторить прошлый год, когда собрали 
2 млн т. Пока же уборка подсолнечника продолжается.

Больше не соперники?
Ростов-на-Дону и Краснодар будут расширять бизнес-ко-
операцию, сообщает пресс-служба Торгово-промышлен-
ной палаты Ростовской области.
С 8 по 10 ноября представители ростовских производствен-
ных предприятий посетили столицу Кубани с бизнес-мисси-
ей. Они побывали в опытно-конструкторском бюро, кото-
рое разрабатывает и производит печи и котлы для обогре-
ва. Активно прошли переговоры на предприятии, выпуска-
ющем комплексы телекоммуникаций специального назна-
чения, аппаратуру систем связи и передачи информации.
– Ряд краснодарских компаний уже договорились с рос-
товскими об организации ответных визитов, – уточнили 
в ТПП РО.

кстати

В Цимлянском районе растут сливовые сады, деревья 
уже вступили в фазу активного плодоношения.
– Проект «Дары садов» еще полностью не завершен, 
произведена закладка молодого сада интенсивного типа 
на площади 186 га. До конца года высадят 34 тысячи са-
женцев сливы, – рассказал Константин Рачаловский.
Готов цех по выпуску чернослива производственной 
мощностью 1000 т в год. 
Продолжая тему садоводства, министр отметил еще  
и проект «Донецкая долина», который реализуется  
на территории ТОСЭР «Донецк».
– Планируется создать садоводческий кластер,  
где будет питомник плодовых деревьев мощностью 
750 тысяч штук саженцев в год и селекционный центр 
по микроклональному размножению, – сообщил  
Константин Рачаловский.

кстати

На начало октября 2022 года 
жители Ростовской области 
хранили на вкладах и счетах 
в банках около 648 млрд руб-
лей. Это почти на 11% боль-
ше, чем годом ранее. Юриди-
ческие лица держали на депо-
зитах более 105 млрд рублей. 
Это на 26,2% больше,  
чем в прошлом году.

цифра
Около

370 млн 
рублей выдал предпри-
ятиям с начала года Ре-
гиональный фонд раз-
вития промышленности
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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СЕМИКАРАКОРСК

ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни
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Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская

Песчанокопское

САЛЬСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Гуково
В городе впервые прошел турнир по шахматам «Король и Королева шахмат». 
В городском Дворце культуры бабушки и дедушки вместе со своими внуками 
сразились за эти высокие звания. Главным судьей соревнований был руководи-
тель шахматно-шашечного клуба «Ферзь» Виктор Кудинов.

2. Зверево
В Звереве появятся новые мусорные контейнеры и бункеры для круп-
ногабаритного мусора. Уже приобрели 10 бункеров и 60 металличе-
ских контейнеров.

3. Каменск-Шахтинский
Сотрудники управления соцзащиты и центра соцобслуживания граж-
дан пожилого возраста и инвалидов в свободное от работы время 
шьют балаклавы для военнослужащих, принимающих участие в СВО.
– Балаклавы входят в экипировку военных. Надеюсь, они согреют наших 
защитников, – подчеркнула начальник управления Ольга Тарасова.

4. Новочеркасск
В городе модернизируют систему очистки сточных вод. Новую систему 
водоочистки планируют установить на кадамовских очистных сооруже-
ниях уже в декабре. Установка разработана структурным подразделе-
нием компании «Ростех» и полностью состоит из комплектующих рос-
сийского производства.

5. Новошахтинск
В городе подведены итоги ежегод-
ного конкурса «Лучший предпри-
ниматель Новошахтинска». В но-
минации «Лучший предпринима-
тель в сфере производства» по-
беду одержал Джумали Мурад-
алиев, «Лучшим предпринимате-
лем в сфере торговли» стал Ма-
гомед Гамидов, «Лучший пред-
приниматель в сфере услуг» – 
Евгений Шавкунов.

6. Ростов-на-Дону
В мультимедийном историческом 
парке «Россия – моя история» от-
крылись две выставки: «Дон – Альпы. Боевой 
путь 5-го гвардейского Донского казачьего кавалерийского корпуса», «Рос-
тов-на-Дону – город первого удара». На первой экспозиции можно узнать об 
участии казаков в обороне кавказских рубежей, освобождении Дона. Вторая вы-
ставка рассказывает о ключевых событиях советско-германского противостояния 
на ростовском направлении в один из самых сложных и трагических периодов Ве-
ликой Отечественной войны – осенью и зимой 1941 года.

7. Таганрог
Музей «Градостроительство и быт Таганрога» получил в дар бесценные рари-

теты. Его руководитель Марианна Григорян представила доклад «Судьба архива 
Якова Рубанчика» (советский архитектор и художник, родившийся в Таганроге) на Все-
российской научной конференции в Санкт-Петербурге. На ее выступлении присутство-
вал художник Евгений Свердлов, внучатый племянник Якова Рубанчика. Он передал в 
дар музею гимназический альбом своего дяди (последний выпуск таганрогской Алек-

сандровской мужской гимназии) и серебряный знак Одесского отделения Импе-
раторского Русского технического общества.

8. Шахты
В местной организации Всероссийского общества слепых прошел кон-
церт, который подготовили получатели соцуслуг социально-реабилитаци-
онного отделения дневного пребывания центра соцобслуживания № 1.

9. Азовский район
Азовский астроном Евгений Ромас 
подтвердил обнаружение нового 
астероида 2022 SE37, сближающего-
ся с Землей.
– Расчеты подтвердили, что малая 
планета полукилометрового разме-
ра обращается вокруг Солнца по вы-

тянутой орбите с периодом 3,44 года. 
Опасности астероид не представляет, 

– рассказал ученый порталу donnews.ru.

10. Багаевский район
В День доброты руководители районной адми-
нистрации привезли для ребят из приюта на-

ливные яблоки.

11. Верхнедонской район
Проведены работы по подсыпке щебнем грунтовой 

дороги, соединяющей хутора Мещеряковский и Батальщиковский.

12. Дубовский район
Район впервые прошел в финал областного смотра готовности основных отрядов ЮИД «Выпускники и на-
ставники ЮИД».

13. Егорлыкский район
Казачата из детского сада № 8 «Звездочка» вместе с родителями подготовили посылки с медикаментами, 
едой быстрого приготовления, водой и теплой одеждой для участников спецоперации. «Мы вместе» – так ре-
бята подписали свои посылки.

14. Кагальницкий район
Команда «Кагальник» заняла второе место в областном турнире по волейболу среди мужских команд. Пер-
вое место – у команды «Ростовнефтепродукт» из Ростова-на-Дону, бронза – у волейболистов из Семикара-
корского района.

В одной из московских библиотек прошла творче-
ская встреча с поэтессой и писательницей Галиной Цой. 
Она жила в Ростове, больше 20 лет работала здесь  
таксисткой. А потом стала писать о своей таксистской 
эпопее стихи и рассказы.

Ростовчанка за рулем «Москвича»
Это сейчас женщина-шофер ни у кого не вызывает 
удивления. А в 70-х годах ХХ века автомобилей на ули-
цах Ростова было немного, и водили их в основном 
мужчины. Если баранку крутила женщина, то на нее 
глазели, как на какую-то диковину. А уж среди такси-
стов представительниц слабого пола было совсем не-
много. В южной столице – считаные единицы.
Галя отучилась в автотранспортном техникуме, полу-
чила права и устроилась на ростовскую автобазу связи 
шофером «Москвича-408». Девушке доверили самую 
ответственную работу: она доставала письма из почто-
вых ящиков.
Семь лет спустя Галя стала трудиться в таксопарке во-
дителем такси. И это дело ей так понравилось, что 
наша героиня задержалась здесь на целых 20 лет. Была 
удостоена нагрудных знаков «За работу без аварий» 
второй и третьей степени.
Но потом Галина заболела и ушла из профессии. Пере-
ехала с дочерью Татьяной из Ростова в Батайск.

Фамилия из трех букв, последняя «й»
Галя частенько вспоминала свою таксистскую эпопею. 
А однажды села и написала рассказ. О том, как вез-
ла женщину, и та поинтересовалась, почему ее визитка 
висит тыльной стороной. И Галина пошутила, что стес-
няется своей фамилии. Мол, она из трех букв, на «й» 
заканчивается. Ее часто на стенах пишут.
Ясно, о чем подумала клиентка. Она покраснела 
и сконфуженно произнесла, мол, даже не знала, что та-
кие фамилии бывают. «У русских не бывает, а это фа-
милия мужа, – ответила Галя. – Он кореец.», – «Так 
оставили бы свою!» – «Я хотела. Но вы же знаете муж-
чин! Они такие эгоисты, и ужасно обидчивые». Едут 
дальше, и тут на стене написано «Цой жив!» «Вот моя 
фамилия!» – сообщила Галина. И после этого пасса-
жирка покраснела еще больше…
Рассказ напечатали в одной ростовской газете. Чи-
татели были от него в восторге. А когда прошел кон-
курс читательских историй, Галина заняла в нем пер-
вое место.
Воодушевленная победой, она придумала еще не-
сколько «баек таксиста». Потом стала сочинять стихи. 
А в них любовь пополам с дорожными впечатления-
ми. Это было ново, необычно. Галина победила в кон-
курсе авторской песни «Ростовская лира» в номина-
ции «Поэзия».

Уважаемые жители Ростова-на-Дону, сообщаем,  
что с 11 марта 2022 года продолжает работу  

общественная приемная департамента потребительского рынка 
Ростовской области по вопросам защиты прав потребителей.
Потребители могут получить бесплатную консультативную  

помощь, разъяснение перспективы досудебного  
или судебного разбирательства, соответствующие рекомендации, 

помощь в подготовке текстовых документов,  
необходимых для защиты их нарушенных прав.

Прием потребителей ведется по адресу:  
г. Ростов-на-Дону, пер. Газетный, 40, по вторникам, средам  

и пятницам с 09:00 до 17:00; тел. 8-904-444-68-98.

Информационное сообщение

   Галина Цой была удостоена знаков отличия  
«За работу без аварий»

Цой крутит баранку
   СУДЬБЫ

Когда рассказов набралось достаточно, Галина 
выпустила свой первый сборник.

Мне в пути зелёный светит
Однажды Цой отправила свои истории в газе-
ту «Моя семья». Там их напечатали и предложи-
ли Галине стать постоянным автором. И вот уже 
почти 15 лет она радует своими байками читате-
лей нашей огромной страны.
Несколько лет назад ее дочь нашла работу в Мо-
скве и переехала туда с семьей. А вслед за нею 
потянулась в Белокаменную и наша писательни-
ца-таксистка. Батайская квартира была продана, 
и Галя стала столичной жительницей.
Ее вторая книга «Мне в пути зеленый светит» 
вышла уже в Москве. На презентации сборни-
ка присутствовали Сергей Телековский, художе-
ственный руководитель, режиссер и актер сто-
личного Театра литературной имитации, и Анд-
рей Негру, корреспондент передачи «Утро Рос-
сии» на канале «Россия 1».
А на стихи Цой бард Андрей Оршуляк, автор бо-
лее чем 300 песен, написал песню. Клип разме-
стили на известном видеохостинге в интернете, 
и его просмотрело огромное количество людей. 
Отзывы были только положительные.
В Москве о необычной писательнице и поэтессе 
узнали благодаря интернету. Галину постоянно 
приглашают на праздники, мероприятия, встре-
чи в библиотеках. Просят выступить и почитать 
стихи. Так что в столице Цой скучать некогда.

Автор: Сергей Беликов. Фото: vk.com.

ВОДА ПОД КОНТРОЛЕМ

ЗА ЖИЗНЬ БЕЗ ДЫМА

Выездное совещание на тему улучшения качества подаваемой питьевой воды населению Каменска-Шах-
тинского провел министр жилищно-коммунального хозяйства донского региона Сергей Сизиков.

С начала текущего года около 3500 жителей Ростовской области обратились в наркологическую 
службу за помощью в отказе от курения. Для них провели мотивационные консультации по отказу 
от никотиновой зависимости.

Сообщается, что 828 человек прошли лечение. Известно, что каждый третий курящий человек 
после лечебной терапии бросает вредную привычку.

Сейчас сотрудники областного наркодиспансера используют несколько медицинских программ 
и проектов. Так, курильщикам предлагают лечение никотиновой зависимости с использованием пси-
хотерапевтических, медикаментозных и акупунктурных методик. Также можно получить поддержку 
в онлайн-режиме на марафоне «Бездымная жизнь».

В Ростовской области специалисты ведут прием во всех кабинетах психиатров-наркологов 
по 73 адресам.

В настоящее время в донском крае наблюдается тенденция к отказу от курения. То же можно ска-
зать и про страну в целом. Согласно «Концепции по противодействию потребления табака до 2035 
года», планируется снижение количества курильщиков среди взрослого населения с 29% до 21%.

По всем вопросам, связанным с отказом от никотиновой зависимости, можно обратиться по теле-
фону 8 (863) 240-60-70.

Автор: Надежда Айрумова

Он осмотрел очистные сооружения и водоза-
бор ОАО «Исток» в сопровождении главы местной 
администрации и представителей гарантирующе-
го поставщика.

– Проверили готовность системы очистки воды 
сульфатом аммония и его запасы на предприятии. 
Рекомендовали гарантирующему поставщику при-
влечь специализированную организацию для выра-
ботки оптимальной технологии очистки, – расска-
зал Сергей Сизиков. – Также мы договорились при-
влечь специалистов «Ростовводоканала» к подбору 
дозировок химреагентов для водоочистки. Кроме 
того, на сегодняшний день, согласно анализу проб, 
отмечено улучшение показателей и незначитель-
ное отклонение по органическим соединениям.

Как известно, с 16 ноября с 19:30 в городе был 
снова введен режим чрезвычайной ситуации в 
связи с повышенным содержанием в пробах воды 

органических веществ бромдихлорметана и ди-
бромхлорметана.

– Ситуация стоит на контроле министерства жилищ-
но-коммунального хозяйства Ростовской области. Есть 
определенные сложности, из-за которых в воде повы-
шается содержание некоторых органических веществ, 
– отметил Сергей Сизиков. – Сегодня рассматривает-
ся возможность увеличения объема воды, подавае-
мой из скважин, для улучшения качества водоснабже-
ния города. Мы проводим совещания и консультации 
для решения задачи, – подчеркнул Сергей Сизиков.

На время действия режима ЧС администрация 
Каменска-Шахтинского организовала регулярный 
подвоз воды местным жителям и на объекты соци-
альной сферы. К тому же в данный момент прохо-
дит мониторинг качества подаваемой воды через 
централизованные сети водоснабжения.

Автор: Надежда Айрумова

ОТВЕТЫ НА ВСЕ ВОПРОСЫ
Более 33,7 тысячи консультаций по вопросам 
частичной мобилизации было проведено опе-
раторами «Службы-122». Об этом рассказал 
заместитель губернатора Ростовской области 
Вадим Артемов.

– У операторов-122 есть бланки с ответами на 
часто встречающиеся вопросы, на сегодняшний 
день их более 700. Нестандартные обращения 
передаются в соответствующие министерства 
и ведомства, после получения ответа база ти-
повых ответов пополняется, – прокомментиро-
вал Вадим Артемов.

Все ответы на наиболее интересующие дончан 
вопросы опубликовали на официальном сайте 
Правительства Ростовской области https://www.donland.ru/activity/2817/. Кроме того, достовер-
ную информацию о мобилизации поместили на сайте Объясняем.РФ.

Горячая линия по вопросам частичной мобилизации в донском регионе работает с 22 сентября 2022 
года. Операторы готовы провести консультацию круглосуточно, все звонки бесплатны.

Также по номеру 122 в Ростовской области можно узнать информацию об осенней призывной кам-
пании, коронавирусе и помощи беженцам, приехавшим из ЛНР, ДНР и Украины.

Автор: Надежда Айрумова. Фото: donland.ru.



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Сам себя 
не похвалишь

Бывший главврач М БУЗ 
«ЦРБ» Матвеево-Курганского 
района предстанет перед судом 
по статье «Превышение долж-
ностных полномочий».

В начале 2021 года он выписал 
себе крупную премию. Все прошло 
гладко, и руководитель продолжил 
выписывать себе денежные награ-
ды до марта 2022 года. Тогда его 
задержали. Он успел перевести 
себе на счет более 1 млн рублей.

– Своими действиями обвиня-
емый причинил значительный 
ущерб больнице, – прокомменти-
ровали в СУ СК России по Ростов-
ской области.

Медику грозит наказание в виде 
лишения свободы на срок до че-
тырех лет и выплаты крупного 
штрафа.

Экс-подчиненный этого главвра-
ча, врач-реаниматолог больницы 
Матвеево-Курганского района 
Валерий Макаренко, работающий 
здесь более 20 лет, рассказал «Мо-
лоту», что из-за остановившегося 
ремонта медучреждения палаты 
терапевтического отделения боль-
ницы сейчас переполнены: в них 
одновременно лежат по шесть-во-
семь пациентов.

– Проектно-сметную документа-
цию на ремонт больницы готовили 
по образцу 1960 года. Не пред-
усмотрена разводка кислорода, у 
нас до сих пор нет компьютерной 
базы историй болезней пациен-
тов. Все диагнозы записываются 
в общие тетради, как в прошлом 
веке. Реанимационное отделение 
должно быть на первом этаже, а у 
нас оно на втором, и лифт не всегда 
работает. Необходимо организо-
вать круглосуточную работу кли-
нической лаборатории, потому что 
часто привозят сложных пациен-
тов, которым срочно надо сделать 
анализы, а машина находится в 
Таганроге или в другом городе или 
районе, и ее приходится ждать, те-
ряя драгоценные часы. Кроме того, 
у нас очень низкие зарплаты: врач 
получает 24 тысячи рублей в месяц, 
а медсестра – 13 тысяч, – рассказал 
Валерий Макаренко.

Мясо не первой 
свежести

Региональное управление Рос-
сельхознадзора сообщило о том, 
что в донские детские сады и 
школы поставлялись мясо и 
субпродукты не первой свежести 
и низкого качества.

В ноябре этого года специалисты 
системы «Меркурий» зафиксиро-
вали несколько фактов поставки 
некачественной продукции из сви-
нины. Сообщается, что поставщик 
менял на этикетках сроки годности 
и направлял продукты в детские 
учреждения.

Также на одной из торговых пло-
щадок выявили случай поставки 
товаров низкого качества, там была 
найдена свинина без документов, 
указывающих ее происхождение. 
Это предприятие поставляло мясо 
в Волгодонский педагогический 
колледж и один из детских садов 
Ростовской области.

Обе организации затормозили 
свое производство, а образова-
тельные учреждения, скорее всего, 
поменяют поставщиков продуктов.

Розыгрыш 
не удался

В Каменском районе Ростов-
ской области суд назначил нака-
зание 16-летнему телефонному 
террористу.

В октябре прошлого года школь-
ник сообщил о якобы готовящемся 
вооруженном нападении на об-
разовательные учреждения Ка-
менского района. В итоге на про-
тяжении всего следующего дня 
сотрудники правоохранительных 
органов обыскивали их, но ника-
ких подозрительных предметов 
не нашли.

Специалистам УФСБ удалось 
выяснить, что виновником ока-
зался учащийся одной из школ. 
Против него завели уголовное 
дело по статье «Заведомо ложное 
сообщение об акте терроризма». 
Обвиняемому придется выплатить 
штраф в размере от 200 тысяч до 
500 тысяч рублей.

WWW.MOLOTRO.RU

криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

Если навыки – то перспективные
Донские студенты победили на чемпионате стран БРИКС по цифровым 
компетенциям будущего (BRICS Future Skills Challenge). Международ-
ный чемпионат прошел в Китае. На нем присутствовали конкурсанты  
и эксперты из восьми стран мира. Россия была представлена  
115 командами по 22 компетенциям.
– Дончане выступали в компетенции «Разработка решений с исполь-
зованием блокчейн-технологий», которая проводилась в этом году 
впервые, – отметил первый замглавы региона Игорь Гуськов. – Таган-
рогский колледж морского приборостроения получил приглашение 
на участие в чемпионате БРИКС как призер трех последних националь-
ных чемпионатов «Молодые профессионалы». В следующем году  
турнир будет принимать Южно-Африканская Республика.

ОБЩЕСТВО
Вторник, 22 ноября 2022 года
№85 (26527)
WWW.MOLOTRO.RU
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   МЕДИЦИНА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Всемирный день борьбы с 
диабетом отметили на про-
шлой неделе, 14 ноября.

В донском регионе в пред-
дверии этой даты органи-
зовали публичную встречу 
«Актуальные вопросы ме-
дико-социального обес-
печения больных диабе-
том», пригласив как непо-
средственно жителей Дона, 
страдающих сахарным диа-
бетом, так и представителей 
служб, ответственных за 
решение всевозможных ме-
дико-социальных вопросов, 
возникающих у пациентов с 
этим диагнозом.

День для большого 
разговора

Стоит отметить, что день 
борьбы с таким достаточ-
но коварным и серьезным 
заболеванием, как диабет, 
учредили по решению Меж-
дународной диабетической 
федерации и Всемирной ор-
ганизации здравоохранения 
уже достаточно давно – в 
1991 году. Такой шаг стал от-

ветом на возрастающую в масштабе 
всего мира заболеваемость этим 
недугом. Примечательно, что имеет 
значение и день, который решено 
было сделать приоритетным для 
всего спектра проблем и вопросов, 
касающихся противодействия са-
харному диабету. 14 ноября 1891 года 
на свет появился канадец Фредерик 
Бантинг, в дальнейшем ставший 
медиком, физиологом и, что самое 
главное, одним из открывателей 
гормона инсулина, за что он и полу-
чил Нобелевскую премию. Решение 
сделать Всемирным днем борьбы с 
диабетом 14 ноября – это дань при-
знания заслуг исследователя.

В донской столице инициато-
ром большого круглого стола, 
приуроченного к этой дате, стало 
Ростовское областное диабетиче-
ское общество. Большой разговор 
начали с награждения победителей 
конкурса «По жизни с диабетом». 
А потом жители Дона, страдающие 
диабетом, смогли задать всевоз-
можные вопросы. Стоит отметить, 
что прежде всего речь зашла о ле-
карственном обеспечении.

Поставить подножку коварной болезни
Кто в орбите помощи 

В этом году в Ростовской обла-
сти пациенты с диабетом смогли 
получить по льготным рецептам 
медикаменты на общую сумму, 
превышающую 1,3 млрд рублей. 
Еще один важный шаг, который 
сделан в регионе в 2022-м: детей с 
сахарным диабетом I типа теперь 
бесплатно обеспечивают систе-
мами непрерывного мониторинга 
глюкозы в крови, а также расход-
ными материалами к ним.

Учтено и то, что медицина не 
стоит на месте. Поэтому и для 
лечения пациентов с диабетом на 
Дону используют новые совре-
менные схемы в случае, если они 
зарекомендовали себя как более 
действенные и эффективные.

– Во время состоявшейся встре-
чи обсуждались вопросы, которые 
больше всего волнуют пациентов. 
Помимо лекарственного обеспе-
чения это еще и получение ме-
дицинской помощи пациентами 
с диагнозом «сахарный диабет», 
– резюмировал министр здраво-
охранения Ростовской области 
Юрий Кобзев. – После перехода 
управления системой здравоохра-
нения с муниципального уровня 
на областной оказание помощи па-
циентам, страдающим диабетом, 
только улучшится. Ведь перерас-
пределение врачей-специалистов 
для проведения консультаций и 

диагностики будет осуществлять-
ся правильнее.

Вместе с тем глава региональ-
ного минздрава отдельно акцен-
тировал внимание на значимости 
той деятельности, которой на Дону 
занимаются участники обществен-
ных организаций. В частности, за 
спиной у Ростовского областного 
диабетического общества, образо-
ванного в 1990 году, уже большой 
объем проделанной работы. За 30 
с лишним лет многое сделано для 
объединения усилий диабетиков, 
медицинских специалистов регио-
на, органов исполнительной власти 
и донского социально ответствен-

ного бизнеса для увеличения про-
должительности и качества жизни 
людей, страдающих этим хрониче-
ским заболеванием.

– Благодарю вас за активную 
жизненную позицию, за то, что 
вы слышите нас и мы находим 
совместные решения, – обратился 
Юрий Кобзев к общественникам.

   ДОСУГ

Людмила ДЬЯЧЕНКО  
office@don.media

В Ростове-на-Дону откры-
лись 10 точек для обучения 
горожан в возрасте старше 
55 лет скандинавской (или 
северной) ходьбе. Уроки 
хорошо организованные, 
бесплатные и довольно  
занятные.

Эти точки – условные 
места, преимущественно 
в парках, где тренер два 
раза в неделю назначает 
подопечным встречу. На 
первые два занятия инвен-
тарь ученикам выдается, а 
далее кто-то приобретает 
палки, кто-то берет в арен-
ду или одалживает у знако-
мых. На стадионе школы 
№ 86 в районе улицы Ма-
линовского уже сложился 
коллектив, что мотивирует 
не пропускать тренировки.

– Благодаря ходьбе я 
быстро восстановилась 
после лечения онкозаболе-
вания, удалось предотвра-
тить развитие лимфатиче-

ского отека левой руки. Наш тре-
нер Ольга подбирает упражнения 
индивидуально для каждого и 
контролирует правильность их 
выполнения, – рассказала посто-
янная участница занятий, 60-лет-
няя Елена.

Другие ученики рассказали, 
что они стали лучше спать, мень-
ше тревожиться, оптимистичнее 
смотреть на жизнь. У кого-то те-
перь не болят колени и поясница, 
нормализовалось давление, а по-
худение – так это вообще радость. 
Женщины в любом возрасте меч-
тают постройнеть.

Есть участники, которые ранее 
освоили скандинавскую ходьбу са-
мостоятельно, но когда они послу-
шали тренера, поняли, что непра-
вильно использовали палки. Если 
упражнения выполняются верно, 
то нагрузка на организм на 37% 
выше, чем при обычной прогулке. 
Через 10–12 недель регулярных 
тренировок организм становится 
заметно послушнее, что важно для 
пожилых людей, ведущих мало-
подвижный образ жизни.

– Наши ученики как на подбор 
– бодрые и активные. Они нас 
заряжают, хотя от них можно ус-
лышать обратное – что это мы их 
заряжаем, – прокомментировала 

Давай пройдёмся

координатор проекта «Северная 
ходьба – путь к здоровой жизни» 
Татьяна Джанелидзе.

Проект реализует Донская феде-
рация северной ходьбы совместно с 
Агентством развития гражданских 
инициатив Ростовской области. В 
августе тренеры этой федерации 
победили в региональном конкурсе 

   ОБРАЗОВАНИЕ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В Батайске благодаря нац-
проекту построят новую 
школу.

Ва ж н ы й соц иа л ьн ы й 
объект появится на терри-
тории Авиагородка в чет-
вертом квартале 2023 года. 
Школа будет большая, она 
рассчитана на 1340 мест. 
Сегодня работы ведутся 
на четырех площадках, так 
как проект предполагает 
четыре отдельных блока 
зданий, соединенных пе-
реходами. Задействовано 
много техники – само -
свалы, экскаваторы, по-
грузчики, краны, каток. 
Подрядные работы ведет 
АО «СМУ-Дона эродор -
строй» (входит в АО «ГСК 
«ДОН»).

В  н а с т о я щ е е  в р е -
м я ст рои тел и вывезл и 
22 тыс. т грунта, котло-
ваны уже готовы. Теперь 
закладывается фундамент. 
Всего на этом этапе будет 
использовано более 600 т 
армату ры и зак ладных 
деталей из листового ме-

талла, из которых на фундаменты 
– более 330 т.

Благоустройство, озеленение и 
компенсационная посадка зеле-
ных насаждений запланированы 
уже на этапе проектирования 
школы. На территории объекта 
имеется тротуар, и для удобства 
жителей микрорайона его сохра-
нят и перенесут за ограждение 
строительной площадки.

– На территории Ростовской 
области по национальному про-
екту «Образование» с привле-
чением федеральных средств 
возводятся девять школ. Они 
расположены в Каменском райо-
не, Азове, Батайске, Волгодон-
ске, Ростове-на-Дону, – пояс-
нил заместитель губернатора 
Ростовской области – министр 
транспорта Владимир Окунев. 
– Ход строительства находится 
на постоянном контроле, ведь 
от качества производства работ 
и своевременной сдачи объектов 
в эксплуатацию зависят темпы 
развития социальной инфра-
структуры, комфорт и благопо-
лучие наших жителей.

Напомним, в октябре глава ре-
гиона Василий Голубев побывал 
на стройплощадке школы в Вол-
годонске. Первоначальные сроки 
сдачи объекта были перенесены 
на несколько месяцев. Это про-
изошло из-за того, что существен-

Новая школа для «авиаторов»
но подорожали стройматериалы 
и оборудование. По решению 
губернатора летом из областного 
бюджета было дополнительно на-
правлено 385 млн рублей. Проек-
тно-сметная документация была 
скорректирована.

Трехэтажная школа на 600 мест 
строится в Волгодонске также 
по нацпроекту «Образование». 
Предусмотрены столовая на 330 
мест, спортзал, читальная зона, 
актовый зал на 360 мест. Во дво-
ре возведут школьный стадион с 
беговыми дорожками и футболь-
ным полем, теннисный корт, бас-
кетбольную площадку и поле для 
мини-футбола.

Как доложил исполнитель, 
строительная готовность школы 
превышает 73%. Рабочие уже 
приступили к внутренней отделке 
и монтажу инженерных комму-
никаций. Подрядчик пообещал 
завершить строительно-монтаж-
ные работы до конца года.

–  Жители города очень ждут 
новую школу. Необходимо дер-
жать строительство объекта на 
контроле. Дети должны сесть 
за парты 1 сентября 2023 года, – 
определил срок Василий Голубев.

Параллельно с этим глава ре-
гиона поручил подготовить до-
кументы на комплектование 
учреждения: закупку мебели и 
оборудования.

   К разговору, приуроченному ко Всемирному дню борьбы с диабетом, 
пригласили как пациентов с этим диагнозом, так и представителей 
различных служб

кстати

С 2007 года Всемирный день 
борьбы с диабетом отмечают 
под эгидой Организации  
объединенных наций (ООН).

факт

Ростовское областное диабети-
ческое общество по праву счи-
тается одним из наиболее актив-
ных в масштабах всей страны.
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Благодаря нацпроекту «Безопасные и качественные дороги» на 
Дону строят дороги, которые являются подъездными путями к обра-
зовательным учреждениям. Дорожная инфраструктура на этих со-
циальных объектах предусматривает обустройство дорожных зна-
ков, барьерных ограждений, нанесение горизонтальной дорожной 
разметки. В общей сложности в преддверии Дня знаний на Дону 
благодаря нацпроекту «Безопасные и качественные дороги» отре-
монтировали, в том числе капитально, транспортные артерии об-
щей протяженностью 48,5 км. Все это – дороги к школам.

   В Авиагородке строители уже закладывают фундамент  
для будущей школы

на получение субсидий социально 
ориентированным НКО, поэтому 
занятия для пенсионеров проводят 
бесплатно. Программа обширная, 
рассчитана на период с октября 
по апрель 2023 года и завершится 
спортивным фестивалем.

– Северная ходьба – безопас-
ный, доступный и эффективный 

вид физической активности, 
– подчеркнула Татьяна Джане-
лидзе. – Мы приглашаем всех 
желающих.

Адреса встреч и телефоны тре-
неров можно найти в соцсетях 
«ВКонтакте» и «Одноклассники» 
по запросу «Донская федерация 
северной ходьбы».

   Если упражнения выполняются верно, то нагрузка на организм на 37% выше, чем при обычной прогулке
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Фото: пресс-центр РостГМУ

Цифровые «двойники» самых ярких книг
Донская государственная публичная библиотека получила премию «Куль-
тура онлайн», организованную Российским фондом культуры. Миссией 
премии является поощрение культурных учреждений, активно внедряю-
щих онлайн-технологии в свою работу.
Ростовскую область представил библиотечный проект «Книжный Ренес-
санс «Выставка 369», который одержал победу в номинации «Культур-
ная геймификация». Его авторы Анастасия Чернявская и Михаил Хар-
ламов создали интерактивные цифровые двойники шести самых ярких 
и узнаваемых изданий из фонда библиотеки, используя технологии фо-
тограмметрии и игрового движка Unity. Для реконструкции одной кни-
ги в трехмерном цифровом формате понадобилось около 500 фотогра-
фий одного объекта.

В память о земляках-героях
Двум юнармейским отрядам Новошахтинска присвоены имена героев- 
земляков. Отряд «Соколы» четвертой школы теперь носит имя Вячесла-
ва Маклагина. Капитан Маклагин был участником Сирийской миротворче-
ской операции, за военную службу за пределами страны был награжден 
медалью Суворова, медалями Сирийской Республики. Указом Верховно-
го главнокомандующего Российской Федерации Вячеслав Маклагин удо-
стоен ордена Мужества (посмертно).
Юнармейский отряд «Патриот» теперь назван в честь бывшего ученика  
школы № 24 Артема Теплова. Рядовой Артем Теплов погиб при исполне-
нии служебного долга во время проведения специальной операции  
на территории Украины. Указом президента Российской Федерации  
от 17 марта 2022 года награжден орденом Мужества (посмертно).

   ЗДОРОВЬЕ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Почему важно приобретать 
витамины по предписанию 
лечащего врача? Чем БАДы 

отличаются от витаминов и какой 
эффект можно получить при их 
употреблении? Можно ли игнори-
ровать витамины, если вы сумели 
сбалансировать питание? Об этом 
«Молот» расспросил заведующе-
го кафедрой фармакологии и кли-
нической фармакологии РостГМУ, 
главного внештатного специалис-
та по клинической фармакологии 
минздрава Ростовской области, 
доктора медицинских наук Анд-
рея Сафроненко. 

Просто добавка
– Многие считают, что биоло-

гически активная добавка – те 
же витамины, и тренеры и кос-
метологи зачастую советуют 
именно БАДы. Что надо знать о 
добавках? 

– Это не лекарственный препа-
рат, а именно добавка, которая упо-
требляется вместе с продуктами 
питания, с лечебной целью БАДы 
приниматься не могут. Есть проб-
лема: не существует стандартиза-
ции их выпуска, БАДы не исследу-
ются, поэтому мы никогда не узна-
ем, например, каких можно ждать 

побочных реакций. Это правда 
жизни. Хотелось бы, чтобы потре-
бители не ставили знак равенства 
между витаминами и БАДами. Да, 
у них есть похожие эффекты, они 
в какой-то мере влияют на защит-
ные функции организма, обладают 
антиоксидантными свойствами. 
А если говорить о лекарственных 
препаратах, к которым относятся 
витамины и поливитаминные ком-
плексы, то они зарегистрированы, 
к ним есть инструкции, у них есть 
показания и противопоказания. 
Надо помнить, что от любого ви-
тамина тоже можно получить по-
бочные реакции.

– Откуда такой интерес к БА-
Дам?

– За последние годы мы столкну-
лись с проблемой фальсификатов 
и некачественных лекарственных 
препаратов, которые появлялись 
в наших аптеках. Люди перестали 
доверять лекарствам. Но эта проб-
лема уже решена. С 1 июля 2020 
года все лекарственные препара-
ты, реализуемые в нашей стране, 
подвергаются сертификации, ре-
гистрации, их учет ведется как 
Минздравом, так и другими над-
зорными органами.

– Насколько все-таки эффек-
тивны БАДы?

– Они могут быть дополнением к 
вашей пищевой программе и могут 
несколько усилить метаболические 
функции, но мы не можем говорить 

Как себя защитить  
и не выбрать «пустышку»

о гарантированном эффекте. Хотя 
БАДы БАДам рознь. Есть отечест-
венные известные производители, 
и по крайней мере они прошли 
контроль качества производства. 
Добавки же иностранных произво-
дителей у нас никто не проверял, 
поэтому эффекты могут быть ток-
сическими. Я бы не рекомендовал 
просто так покупать БАДы.

У витаминов  
тоже есть побочка

– Можно ли самостоятельно на-
значить себе витамины? В панде-
мию, например, много говорили 
о пользе витаминов D и С.

– На каком основании вы можете 
сами себе их назначить? Да, су-
ществует версия о необходимости 
витаминов D и С, действие которых 
известно, но я разделил бы вопрос. 
Бывает, здоровые люди хотят 
применить витамины для профи-
лактики, и в этом есть разумное 
зерно. Осенью и весной мы более 
подвержены сезонным заболе-
ваниям, поэтому можно усилить 
свои защитные функции поликом-
понентными витаминными ком-
плексами. В среднем такой адап-
тационный курс длится три-четыре 
недели. Его назначают не только 
терапевты. Такая практика есть у 
акушеров-гинекологов, невроло-
гов, кардиологов, пульмонологов.

Но если мы говорим о пациен-
тах, то надо проконсультироваться 

с врачами, так как не бывает без-
опасных лекарств, а витамины, 
повторюсь, тоже лекарства, у них 
тоже имеется побочное действие, 
особенно при передозировке. Есть 
лабораторные оценки недостаточ-
ности витаминов в организме, но 
мы их знаем более 30 видов, и ведь 
не будут же пациенты самостоя-
тельно принимать решение о прове-
дении лабораторных исследований! 
Врач же порекомендует диагнос-
тический минимум, а зачастую 
может назначить витамин-
ный комплекс на ос-
новании анализа 
полученных жа-
лоб, тем более 
что многие вра-
чи хорошо зна-
ют своих паци-
ентов. Ведь есть 
больные, кото-
рые принимают 
сразу несколько 
лекарств от не-
скольких болезней, 
и если идет базовая 
терапия, то именно 
лечащий врач примет 
решение о комбинации 
основных лекарств и 
витаминов. 

– Достаточно ли по-
ступает витаминов 
в наш организм, если 
питаться сбалансиро-
ванно?

– Исследования показали, чтобы для того, чтобы 
хотя бы приблизиться к суточной норме витами-
нов, нужно съедать более 2,5 кг овощей и фруктов 
в день. Вряд ли у кого-то это получается. Поэтому 
мы не можем полностью обеспечить потребность 
в витаминах пищевым рационом.

– Насколько мы сейчас зависим от импорт-
ных витаминов?

– Стратегия отечественной фармпромышлен-
ности сегодня такова, что отрасль старается лока-

лизовать производство лекарственных препаратов 
у нас в стране. Да, какое-то время имели место 
перебои, в основном были они связаны с перереги-

страцией препаратов. К лету ситуация стабили-
зировалась. Сейчас нельзя сказать, что в 

наших аптеках наблюдается дефицит 
лекарственных препаратов, в том 

числе и витаминов.
Еще я посоветовал бы соблю-
дать срок годности для полу-

чения эффективности и для 
того, чтобы не допустить 

нежелательных реакций. 
Мы же не употребляем 

просроченные про-
дукты питания.
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   ЛЕГКАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Ирина ВАРЛАМОВА  
i.varlamova@don.media

Те, кто говорит, что для моды 
сейчас не время, сильно ошиба-
ются. Людям всегда нужны твор-
чество, вдохновение и красота. 
Так объяснила свою позицию ор-
ганизатор Донской недели моды 
Виктория Луговская. И недаром 
показать свои коллекции при-
гласили сразу трех дизайнеров 
из Донбасса.

Офлайн-продажи –  
другие эмоции

В с е г о  ж е  у ч а с т н и к а м и 
«Seasons Don Fash ion Week: 
осень-зима 2022/2023» стали 
более 20 дизайнеров и брендов 
из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Нижнего Новгорода, Краснода-
ра, Сочи, Владикавказа, Пяти-
горска, Ростова-на-Дону, Шахт. 
По традиции на подиуме Дон-
ской недели моды выступают 
молодые дебютанты ростовских 
вузов: студенты Института сфе-
ры обслуживания и предпри-
нимательства (филиал) ДГТУ в 
городе Шахты и молодые даро-
вания из Академии архитектуры 
и искусств ЮФУ.

Дилеммы, создавать в наше не-
простое время новые модные об-
разы или нет, шить или не шить, 
перед дизайнерами не стоят. На 
Дону за первые четыре месяца 
2022 года предприятия легкой 
промышленности произвели 
товаров на 36% больше, чем за 
аналогичный период прошлого 
года. Один из трендов нынешне-
го времени – дизайнеры все чаще 
стали отдавать предпочтение 
маркетплейсам и создавать каче-
ственную одежду для массового 
сегмента.

– Преимущество онлайн-пло-
щадок в том, что не надо платить 
за аренду торговых площадей 
и, конечно, не сравнить трафик 
посещения магазинов и маркет-
плейса. Но реальные торговые 
площадки тоже нужны, потому 
что когда покупатель приходит 
в красивый магазин с хорошими 
зеркалами, эмоции совсем дру-
гие, – рассказала российский ди-
зайнер Ксения Кравцова, основа-
тельница бренда Kravtsovashop.

Член ассоциации дизайнеров 
Европы и России и облада -
тельница премии Slava Zaitsev 

в номинации «Высокая мода» Светлана Топалова 
показала головокружительные вечерние платья из 
бархата с воздушными кружевами и актуальным во 
все времена жемчугом.

   Модельер из Донецка Светлана Топалова 
представила головокружительные вечерние 
платья

Красота спасёт крылья

  Андрей 
Сафроненко:  

«Чтобы хотя бы 
приблизиться к суточной 
норме витаминов, нужно 
съедать более 2,5 кг овощей 
и фруктов»
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Примерить патриотизм
   МОДНЫЙ БАЗАР

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media

В обществе зреет запрос на все 
патриотическое, на новую россий-
скую идеологию, и должна она 
быть во многом, в том числе в оде-
жде и обуви. До системной рабо-
ты еще очень далеко, и пока есть 
только ее части, например в виде 
стратегических идей экономистов 
и точечной практики дизайнеров.

Между тем возрождение тради-
ционной России через моду не вы-
думка ХХI века. Такое было неод-
нократно, патриотизм через одежду 
– проверенный историей и хорошо 
работающий механизм. Его даже 
используют идеологи соседнего 
государства, рекомендуя мужчинам 
носить рубахи-вышиванки.

Царский указ
Идею этой статьи я взяла из 

мероприятий художника по ко-
стюмам, сотрудника отдела 
искусств Донской публичной 
библиотеки Анастасии Фер-
тик. Она придумала цикл 
лекций «История русского 
костюма» и встречается раз 
в месяц с ростовчанами. 
Анастасия уже расска-
зала про сарафан, голов-
ные уборы, украшения.

У крестьян никто 
никогда не отбирал са-
рафаны и рубахи, а вот 
дворянам по приказу 
царей неоднократно 
приходилось перео-
деваться и соответ-
ственно перестраи-
ваться.

Надеть европей-
ские платья рус-
скую знать заставил 
Петр I, и это было 
болезненно. К концу 
XVIII века правила 
поменялись, и на ко-
ронацию Павла I в 
1797 году дамы обя-
заны были явиться 
«в русском платье» 
– под этим понимался крой в 
виде сарафана.

Модные патриотические 
настроения усилились в Оте-
чественную войну 1812 года. 
При Николае I русское платье 
приобрело статус официально-
го и при императорском дворе, 
что было закреплено указом 
1834 года.

   Модельеры зарубеж-
ных домов моды 
создают потрясающие 
коллекции, используя 
«русский стиль». Напри-
мер, дом моды Шанель 
и Валентино выпускали 
коллекции с использо-
ванием наших нацио-
нальных мотивов

Крупным событием в истории 
русской моды стал бал-маска-
рад 1903 года к 290-летию дома 
Романовых. Вся знать явилась в 
костюмах допетровского времени, 
сохранилось много фотографий и 
воспоминаний очевидцев.

Футбольная мотивация
Из близких нам событий стоит 

вспомнить чемпионат мира по 
футболу 2018 года.

– Тогда было много интерес-
ных решений, потому что Россию 
хотели красиво показать гостям, 
– прокомментировала директор 
модельной школы «Имидж» Елена 
Степура.

Подготовка к чемпионату под-
толкнула многих дизайнеров к 
поиску своего стиля, и они нашли 
его в отечественных традициях, 
причем немало тех, кто следует 
ему до сих пор.

– Специалистов, которые хотят 
запечатлеть Россию в своих образах, 

много. Они создают красивые 
и запоминающиеся наряды, 

– констатировала стилист 
агентства «Имидж-Элит» 
Екатерина Солонуха и на-
звала несколько имен.

Основательница бренда 
Levadnaja Details Светла-

на Левадная с детства 
любила все русское 
и теперь украшает 
вещи ручной вышив-
кой. Нина Самохина 
шьет верхнюю одеж-
ду с мотивами со-
ветского прошлого 
под брендом Secret 
Garden. Алена Ах-
мадуллина сфо-
кусировалась на 
русских сказках 
и павловопосад-
ских платках.

Директор сва-
дебного агент-

ства «Сахарная пу-
дра» Елена Чигринова 

сказала, что сейчас 80% 
рынка свадебных нарядов 
занимают отечественные 

производители, и в платьях много традиционного 
русского: вышивка, летящие рукава. У девушек всех 
возрастов популярны ободки-кокошники «КоКо» 
костромской мастерицы Анастасии Малючковой.

Донские юбки
Что касается юга России, то тут в приоритете были 

юбки с оборками и блузы с баской, они есть и сейчас, 
отметила дизайнер-модельер, победитель фестиваля 
моды «Золотая молния» Галина Киселева.

В дореволюционной России сарафаны носились 
с рубашками. Ныне это самостоятельные вещи – с 
принтами, расшитые, ситцевые, набивные, гладкие.

– Скорость жизни возросла, и мы выбираем то, 
что можно быстро надеть. Сценические наряды – 
это другое. Я специализируюсь на стилизованных 
национальных костюмах, создала патриотическую 
коллекцию. В ней гжель и хохлома, декор камнями, 
бусами, принтами, стилизованные головные уборы, 
– добавила Галина Киселева.

Стилист Екатерина Солонуха привела в пример 
футболки Дениса Симачева. Художник делает 
акцент на советскую символику и русские нацио-
нальные мотивы.

– Минувшей весной все шоурумы и маркетплейсы 
предлагали вещи с патриотическими надписями, 
посвященными началу специальной военной опера-
ции, и с буквой Z. Производители быстро откликну-
лись на событие. В любом случае задача дизайнера, 
выпускающего коллекцию в народ, – популяризация 
и монетизация, – подытожила Екатерина.

Правильная информация
Я спросила собеседников, как они выстроили бы 

рекламную кампанию одежды и обуви с патриоти-
ческой символикой.

Главный редактор газеты «Военный вестник юга 
России» Сергей Тютюнник сказал, что на рекламу 
отреагирует 60% граждан. Именно такому количе-
ству жителей России присущ патриотизм. У осталь-
ных нет четкой позиции, ведь нашими предками 
были кочевники.

– Важна слаженная работа сверху и снизу. Если 
люди будут видеть вещи на показах мод, на ТВ, на 
лидерах общественных мнений, они начнут это но-
сить, – продолжила Екатерина Солонуха.

– Запросто можно распространить патриотиче-
скую моду, если подключить к этому фабрики мас-
сового пошива, дизайнеров. Можно использовать 
принты, старославянскую символику, сказочных 
персонажей, но без фанатизма, – уверена Елена 
Степура.

Елена Чигринова считает, что валенки в совре-
менном варианте могут стать популярными, и они 
выпускаются небольшими партиями.

– Мода возвращается, но каждый раз в новом виде, 
– констатировала Анастасия Фертик. – Сегодняш-
няя девушка, одетая в стиле 1970-х, выглядит иначе 
сверстниц из прошлого.

Осовременивание вещей не надо путать с приду-
мыванием, сказали эксперты. В интернете полно 
противоречивой информации. Анастасия Фертик 
посоветовала обращать внимание на авторов пуб-
ликаций. Желательно, чтобы это был сотрудник 
музея. Это значит, что он имеет доступ к архивам, 
и информация в его статье по истории моды не бу-
дет искажена.

Когда птицы станут другими
Несмотря на обстрелы и личные трагедии, коман-

да Светланы Топаловой продолжает создавать свои 
потрясающие наряды.

– Меня часто спрашивают, почему я не уеду? Ведь 
многие переехали из Донецка еще в 2015 году. А я не 
могу бросить своих девочек-швей, свою команду, с 
которой работала все эти годы, – говорит Светлана 
Топалова.

В 2014 году модельер создала коллекции, которые 
разительно отличаются от всего ее творчества.

– Это были свитшоты с изображением узнаваемых 
мест нашего города. Коллекция называлась «До-
нецк, живи», она была благотворительной, средства 
шли в больницы, на закупку лекарств, больным де-
тям. Покупали эти свитшоты люди со всего мира. 
В том же году мы показали коллекцию «Крылья», 
выполненную в черно-белых тонах. В моделях – как 
будто птицы с крыльями, скованными путами. Они 
не свободны – это война, безысходность. У меня 
обязательно будут еще одни «Крылья», но когда 
наступит мир, образы птиц, выраженные в моих 
платьях, будут уже другими, – рассказала Светлана.
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   «Кондоры» пока не попадают в плей-офф

Бойкая «Лада»

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» потерпел 
второе поражение  

в сезоне.

Не догнали
Поединки против «Лады» тради-

ционно проходят в упорной борьбе. 
Не стал исключением и этот визит 
«Ростов-Дона» в Тольятти.

С первых минут Эдуард Кокша-
ров выпустил Ксению Макееву, 
Анну Сень, Кристину Кожокарь, 
Екатерину Зеленкову, Владлену 
Бобровникову, Юлию Манагарову 
и Викторию Калинину.

Начало встречи осталось за 
ростовчанками. После первых 10 
минут «Ростов-Дон» вел в счете 
четыре мяча. Казалось, что дон-
ские красавицы и дальше будут 
наращивать преимущество, но 
«Лада» смогла переломить ход 
встречи. На 23-й минуте счет стал 
равным (10:10), однако концовка 
тайма все же осталась за нашей 
командой – 13:11.

А во второй половине матча 
«Лада» набрала ход. Автозаводская 
команда догнала гостей, судьба 
поединка решалась в последней де-
сятиминутке. Домашняя площадка 
и болельщики помогли тольяттин-
кам одержать победу – 30:25.

– Мы наступаем на те же самые 
грабли: плохая реализация в кон-
цовке, потери… Сами отдавали мяч 
сопернику в руки, а он после этого 
реализовывал чистые контратаки. 
На протяжении всей игры было 
много шансов выйти вперед, что 
мы и делали, но концовка у нас не 
получилась, – подвел итог матча 
главный тренер «Ростов-Дона» 
Эдуард Кокшаров.

Это поражение стало вторым в 
сезоне для «Ростов-Дона».

Отправили на пересдачу
После поражения команда от-

правилась в Ижевск. «Ростов-Дон» 
начал матч с «Университетом» 
той же основой: Ксения Макеева, 
Анна Сень, Кристина Кожокарь, 
Екатерина Зеленкова, Владлена 
Бобровникова, Юлия Манагарова 
и Виктория Калинина.

Ростовчанки были фаворит-
ками встречи. Свой статус они 
стали подтверждать с дебюта 
поединка. Первый мяч «Универ-
ситет» смог забросить лишь на 
шестой минуте, дончанки же к 
этому моменту поразили ворота 
удмуртского коллектива пять раз.

Получив преимущество, тре-
нерский штаб «Ростов-Дона» на-
чал активно ротировать состав. 
Немного расслабившись, ростов-

   КУБОК РОССИИ

Футбольный клуб «Ростов» 
сыграет два последних 
матча в 2022 году.

«Желто-синим» осталось 
провести две встречи на 
этом этапе Кубка. Изна-
чально планировалось, что 
они будут сыграны в начале 
ноября, но их перенесли из-
за матчей сборных.

23 ноября «Ростов» в 
Оренбурге сыграет против 
одноименной команды. Хо-
зяева поля в последнее вре-
мя набрали ход. «Оренбург» 
не только стабильно набира-
ет очки, но и демонстрирует 
атакующий футбол. Глав-
ный тренер Марцел Личка 
в своих интервью не раз 
говорил, что не хочет одер-
живать скучные победы.

Через четыре дня подо-
печные Валерия Карпина 
встретятся на «Ростов Аре-
не» с «Ахматом». В этом 
сезоне команды играли 
между собой уже дважды: 
в кубковом поединке силь-
нее оказались грозненцы, 

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
завершил домашнюю се-
рию матчами против «Неф-
тяника» и «Ижстали».

В первых двух играх до-
машней серии «кондоры» 
потерпели два поражения. 
18 ноября «Ростов» прини-
мал альметьевский «Нефтя-
ник». Поединок получился 
очень результативным даже 
для хоккея.

В первом периоде коман-
ды по два раза поразили во-
рота друг друга. Во второй 
20-минутке гости перевер-
нули ход встречи, забросив 
три безответные шайбы. В 
концовке «Ростов» пытался 
спасти игру, но смог лишь 
сократить отставание. По-
единок завершился победой 
«Нефтяника» со счетом 7:5.

20 ноября ростовчане 
постарались реабилитиро-
ваться перед болельщиками 
за три поражения подряд. В 
матче против «Ижстали» 
«кондоры» продемонстри-
ровали стабильность: все 

Финишная прямая

Спасли серию

чанки позволили «Университету» 
сократить отставание до двух 
точных попаданий, но к перерыву 
преимущество донских красавиц 
достигло солидных семи очков 
– 20:13.

В начале второго тайма гостьи 
ураганом прошлись по соперни-
цам. К 34-й минуте преимуще-
ство «Ростов-Дона» достигло 11 
мячей. Ижевская команда так и 
не смогла навязать борьбу дон-
чанкам. Матч завершился разгро-
мом – 39:21.

– Не совсем корректно говорить 
о том, что команды разного уров-
ня. Игры всегда разные, не похо-
жи друг на друга. Мы настраива-
лись на этот матч, особенно после 
проигрыша в Тольятти. Терять 
очки не хочется. Параллельно с 
этим мы решаем свои задачи, на-
игрываем новые связки, больше 
даем выступать молодежи. Бла-
годарю соперника, который как 
минимум в первом тайме оказал 
достойное сопротивление и дал 

Смена рулевого
Футбольный клуб «Чайка» и 

главный тренер Анзур Садиров 
прекратили сотрудничество.

– Помимо Анзура Садирова 
главную команду также покидает 
тренер Артур Садиров. Обоим спе-
циалистам предложены должности 
в структуре клуба. Клуб благода-
рит Анзура и Артура Садировых за 
профессиональный подход к делу 
и желает удачи в дальнейшей ра-
боте на благо нашего футбольного 
клуба, – уточнили в пресс-службе 
«Чайки».

Имя нового наставника пока не 
сообщается. После первой части 
сезона «Чайка» занимает второе 
место и отстает от лидирующего 
новороссийского «Черноморца» на 
пять очков.

Спартанские  
условия

Женский баскетбольный клуб 
«Пересвет-ЮФУ» крупно про-
играл команде «Спарта энд К».

Поединок в подмосковном Вид-
ном закончился для «пантер» 
фиаско. Стоит отметить, что 
после первой четверти ничто не 
предвещало беды: она осталась 
за ростовчанками – 20:15.

К сожалению, оставшаяся часть 
встречи осталась за хозяйками 
паркета. Они планомерно уве-
личивали свое преимущество и 
довели дело до разгрома – 82:57.

Самыми результативными в 
составе «пантер» стали Арина 
Мосько и Мария Адащик. Они 
набрали по 16 очков. Следующий 
матч «Пересвет-ЮФУ» проведет 
30 ноября в Сыктывкаре против 
«Ники».

В чемпионате России «панте-
ры» набрали 12 очков и занима-
ют восьмое место в турнирной 
таблице.

Донское 
гостеприимство

Мини-футбольный клуб «Рос-
тов» на домашней площадке 
сыграл с сургутским «Факе-
лом».

Поединок получился огненным. 
Хозяева паркета пропустили на 
первой минуте, но уже через 
шесть минут не только отыгра-
лись, но и вырвались вперед. Од-
нако «Факел» сумел сравнять счет 
еще до перерыва – 2:2.

Вторая же половина встречи 
осталась за командой из Сургу-
та. На пять голов гостей «Рос-
тов» смог ответить лишь одним 
точным попаданием. Матч за-
вершился крупным поражением 
ростовчан – 3:7.

– Да, первый тайм мы играли 
с «Факелом» на равных. Во вто-
рой половине сказались наши 
ошибки, неопытность, молодость. 
Команда «Факел» – очень силь-
ная, на мой взгляд, у них очень 
качественный подбор футболис-
тов. Опыт помог им реализовать 
голевые моменты, и хотя мы тоже 
имели много моментов во вто-
ром тайме, но получилось так, 
что кто опытнее, тот и наказал. 
А вообще, конечно, мы им не 
соперник – в том плане, что они 
ведут борьбу в тройке лидеров, а 
мы, к сожалению, будем конку-
рировать с командами с шестого 
по десятое место, – подвел итог 
матча наставник «Ростова» Денис 
Киргинцев.

Следующий матч ростовчане 
проведут в гостях 26 ноября про-
тив команды «Саратов-Волга».

три периода завершились 
с одинаковым счетом – 1:0. 
Победа 3:0 немного сглади-
ла впечатление от домаш-
ней серии.

– Очень рады, что прер-
вали эту серию поражений. 
Хотелось, конечно, больше-
го, но получилось так, как 
получилось... Я не сказал 
бы, что мы плохо играли 
в тех матчах, которые про-
играли, но где-то что-то 
не получалось все время, 
кто-то выпадал. Совершали 
очень глупые ошибки, ко-
торые, по идее, не должны 
совершать игравшие ребя-
та. Но как есть, так и есть. 
Сегодня понравилось, как 
мы играли в обороне, про-
сили ребят уделять особое 
внимание этому компонен-
ту. Потому что за три игры 
пропустили 15 голов – это 
никуда не годится, – ска-
зал после победы главный 
тренер «Ростова» Григорий 
Пантелеев.

«Кондоры» набрали в 25 
матчах 25 очков и распо-
ложились на 20-й строчке 
турнирной таблицы.

   В Ростове «желто-синие» были сильнее «Оренбурга»

а в чемпионате верх взял 
«Ростов».

Пока неизвестно, сыгра-
ют ли за «Ростов» вратарь 
Сергей Песьяков и защит-
ник Александр Сильянов, 
получившие травмы в мат-
чах за сборную России.

– Подвернул ногу сразу 
два-три раза в одном эпизо-
де. В первый раз подвернул 
ногу, потом кость немного 
вылезла из голеностопа, 
и я еще раз наступил на 
ногу – неприятный момент. 
Жуткой боли не было, был 
хруст. Как палец хрустит, но 
чуть побольнее, – рассказал 
о травме Сергей Песьяков.

Он отметил, что у него 
повреж дена связка ,  но 
он постарается сыграть 
27 ноября.

возможность выполнить наши 
собственные задумки, – резюми-
ровал Эдуард Кокшаров.

Следующий матч «Ростов-Дон» 
проведет 26 ноября на своей пло-
щадке против «Лады».

   Ростовчанки уступили «Ладе» в концовке

   В Ижевске наша команда реабилитировалась за поражение
БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Место Команда Матчи Очки

1 Динамо 4 7
2 Ахмат 4 6
3 Ростов 4 6
4 Оренбург 4 5

Турнирная таблица

«Лада» (Тольятти) – «Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) – 30:25 (11:13)

«Университет» (Ижевск) – «Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) – 21:39 (13:20)

«Ростов-Дон»:  Габисова, Казьменко (1/10, 10%), Калинина (10/31, 
32%); Манагарова – 5, Сень – 2, Гутова – 1, Левша, Бобровникова – 
5, Макеева – 2, Решетникова, Пуляева, Таженова – 1, Кожокарь – 5, 
Зеленкова – 2, Стаценко – 2, Кузнецова.

«Ростов-Дон»:  Габисова, Казьменко (17/31, 54%), Калинина (3/9, 
33%, 1 гол); Манагарова – 2, Сень, Гутова, Левша – 6, Бобровникова, 
Макеева – 4, Решетникова – 3, Пуляева – 1, Таженова, Кожокарь – 2, 
Зеленкова – 8, Стаценко – 7, Кузнецова – 5.

Место Команда Матчи Очки

1 ЦСКА 11 22
2 Ростов-Дон 12 20
3 Лада 12 18
4 Звезда 12 18
5 Астраханочка 11 16
6 Динамо-Синара 11 11
7 Ставрополье 11 10
8 Кубань 11 10
9 Университет 13 10

10 Феникс 14 9
11 Луч 11 4
12 АГУ-АдыИФ 11 2
13 Балтийская заря 11 2

Турнирная таблица
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